
Reclaman muchos vecinos que las
Navidades han perdido su significa-
do y han sido mercantilizadas por
los que sólo saborean el asado, el
champán, los turrones y los regalos.
Ellos conciben estas fechas desde
una perspectiva religiosa, cuya fa-
ceta más colorista se recrea en los
belenes. Férreamente unido a la tra-
dición española, el belén en Getafe
adquiere distintas versiones y esti-
los. Estas obras de imaginería reve-
lan la impronta de quien lo promue-
ve, además de dar pistas de las
horas y horas que se han invertido
en confeccionarlo y montarlo, en
un ritual cuidado y repetido cada
año. Páginas 16 y 17

Eugenia, estudiante de Telecomuni-
caciones de la Universidad Carlos
III, había visitado hacía tan sólo dos
meses el municipio de Malpica, en
Galicia. “Era un paraíso”, rememo-
ra, aún deslumbrada ante tanta be-
lleza. Hace pocos días volvió a re-
correr el mismo trayecto, los más
de 600 kilómetros que separan Ge-
tafe de Malpica. La visión, comple-
tamente distinta. El chapapote que
baña las costas gallegas ha reduci-
do la paleta de colores que cubren
el paisaje a un negro profundo. Eu-
genia, Alejandro, Jorge, María y tan-
tos otros estudiantes han protago-
nizado estos días, junto a miembros

de Protección Civil y decenas de
ciudadanos locales, una diáspora
camino de las costas teñidas por el
fuel vertido por el Prestige. Allí se
han encontrado un pueblo hundido,
pero caluroso en su recibimiento.
En medio de cierta descoordina-
ción institucional, las palas y sus
propias manos servían como úni-
cos instrumentos para paliar las
consecuencias lamentables. A la
vuelta, relatan para GETAFE CAPI-
TAL las sensaciones agridulces vi-
vidas y el regusto amargo que que-
da tras comprobar la dimensión del
desastre ecológico.

Páginas 8, 9 y 10

El chapapote salpica 
la conciencia ciudadana

Guía de belenes para
todos los gustos

Sarao 
por una 
buena
causa 
Artistas

como Rocío Jurado, José
Mercé y Lolita apoyan a
la mujer gitana

El alcalde garantiza
que no se perderán
puestos de trabajo
en John Deere
Asegura que al
Ayuntamiento no le han
planteado cambios en la
situación de la fábrica.

Gallardón y Castro
inauguran tres
centros para
enfermos mentales
Coinciden sus
agendas
preelectorales
en el municipio
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Testimonios de voluntarios getafenses
sobre su estancia en Galicia

El proyecto prevé la construcción de 6.000 viviendas

El polideportivo Rafael Vargas acogió el pasado domingo, 15 de diciembre, a miles de vecinos en la presentación
oficial del nuevo barrio El Bercial-Universidad. En un acto simbólico, protagonizado por el presidente de la junta
de compensación, Pedro Pingarrón, y el alcalde, se marcó el inicio de la carrera urbanística, al tiempo que se pa-
saba página al proceso administrativo. Guardando posiciones, las empresas constructoras han puesto su engranaje
en marcha, a la espera de llevarse un trozo de la suculenta tarta. 
Dijo Pingarrón que El Bercial-Universidad será más que un barrio, será una “ciudad con vida propia: moderna y
acogedora”. 126 hectáreas como materia prima, a partir de las cuales se levantarán 5.950 viviendas, de las que 3.000
serán de protección pública y 2.950 de renta libre. Para ocuparlas, alrededor de 20.000 personas, que se verán be-
neficiadas de las comodidades que esta urbe a pequeña escala les ofrece: colegios, guarderías, centros sociales y
sanitarios, un gran centro comercial, una estación de Metrosur, Renfe, parques, jardines. Todo a escasos minutos
del centro de Getafe. Páginas 4 y 5

Miles de personas asisten
a la presentación de 
El Bercial-Universidad



02
19 de diciembre de 2002

opinión

cartas al director

Por la presente es nuestro deseo
comunicarle que la Plataforma
contra la Ecotasa, compuesta

por las asociaciones de vecinos Ciudad
Nuevo Getafe del Sector III, PCV-Barrio
Unido de Juan de la Cierva, Vientos del
Pueblo de San Isidro y las plataformas
vecinales de El Bercial, Las Margaritas y
La Alhóndiga, han elaborado la carta que
se adjunta a la opinión pública de Getafe
referente a la ecotasa.
La intención de esta Plataforma es ha-
cerla llegar a todos los vecinos de Getafe
para que tengan conocimiento de ella.
Para conseguir este objetivo, nos gusta-
ría poder contar con su inestimable co-

laboración y que la publique en el perió-
dico que usted dirige.
La Plataforma contra la Ecotasa com-
puesta por las Asociaciones de Vecinos
Ciudad Nuevo Getafe (Sector 3), PCV-
Barrio Unido (Juan de la Cierva), Vien-
tos del Pueblo (San Isidro) y las Plata-
formas Vecinales de El Bercial, Las
Margaritas y La Alhóndiga vienen reali-
zando desde el mes de abril de 2002, fe-
cha en que se constituyó, diferentes ac-
tos, jornadas de trabajo y discusión,
asambleas por los diferentes barrios de
Getafe y difusión de propaganda relativa
a la ecotasa con la finalidad de informar
y aclarar a todos los vecinos de Getafe
todo lo que el Gobierno Municipal del
PSOE-IU se está callando y no infor-
mando correctamente a los vecinos con

respecto a la ecotasa.
Desde la constitución en Getafe de la
Plataforma contra la ecotasa, hemos po-
dido comprobar por parte del Gobierno
municipal del PSOE-IU una actitud pre-
potente y falta de sensibilidad, dando in-
formaciones sesgadas y mal intenciona-
das, y cuando no, oscurantistas con
respecto a la ecotasa, utilizando los me-
dios de comunicación pagados por to-
dos los ciudadanos de Getafe para des-
calificar y desprestigiar a esta
Plataforma. Al mismo tiempo que utiliza
a ciertos representantes vecinales para
dividir y crear confusionismo entre los
ciudadanos de nuestro pueblo.
Ante esta actitud y los innumerables en-
gaños que por parte del Gobierno muni-
cipal y su concejal de Hacienda (David
Lucas) de los que ha sido objeto esta
Plataforma, nos hemos visto en la nece-
sidad de elaborar el correspondiente re-
curso para que los vecinos puedan recu-
rrir dicho impuesto.
Paralelamente a esto, la Plataforma va a
presentar un contencioso administrati-
vo en los juzgados contra el Ayunta-
miento por considerar injusto, abusivo
y carente de todo criterio objetivo el im-
puesto/tasa que el Ayuntamiento ha apli-
cado para los años 2001 y 2002.
Queremos animar a todos los vecinos
que todavía no han interpuesto el recur-
so a que lo hagan, y pedirlos que perma-
nezcan atentos a cualquier llamamiento
que realice la Plataforma.

Plataforma contra la Ecotasa

No quiero decir con este artícu-
lo que los populares sean los
culpables del hundimiento y

del vertido del petróleo del Prestige,
pero sí de muchas cacerías sin sus-
penderse ante una catástrofe de tal

magnitud, muchos errores que a la
larga suelen pasar factura.
Desde el principio se le quiso quitar im-
portancia por parte del Gobierno, mini-
mizando lo que se avecinaba con el ob-
jeto de que el petróleo, o al menos el
olor del mismo, no saliera de las costas
gallegas. Quisieron hacer con lo del pe-
tróleo del Prestige, lo mismo que hizo el
señor Fraga cuando las bombas atómi-
cas de Palomares, no observaron que los
tiempos han cambiado; los vientos se
mueven libremente por toda nuestra ge-
ografía, igual que los medios de comuni-
cación y los partidos políticos de la opo-
sición.
Todo se mueve libremente, hasta los vo-
luntarios que renuncian a sus fines de se-
mana de ocio para ayudar al pueblo ga-
llego en su trágica limpieza, un gesto de
solidaridad que  servirá de ejemplo para
algunos políticos que no renuncian a sus
cacerías o viajes, pero sí reaccionan ante
las críticas de los medios de comunica-
ción y los partidos de la oposición.
Hace unos días, ante las críticas del líder
de la oposición por la mala coordinación
que habían tenido con el tema de la lim-
pieza del petróleo, el ministro de Fo-
mento, el señor Álvarez Cascos, reaccio-
naba con su famosa frase de: “vosotros
mucho más”, y sacó a relucir, para echar
más leña al fuego lo del GAL, lo de File-
sa, lo de la cal viva, lo del tiro en la nuca,
etc..., errores que el PSOE ha lamenta-
do, ha pedido perdón y que hasta la jus-
ticia ha condenado.
El señor Álvarez Casco acusa al señor Za-
patero de los errores que pudieron come-
ter sus predecesores. ¿Qué hubiese pasa-
do si el líder de la oposición hubiera
hurgado en su memoria y le hubiese pre-
guntado al señor Cascos por los que es-
cribieron el capítulo de la historia que es-
tamos viviendo ahora en muchos pueblos
y ciudades de España, con el tema de la
recuperación de la memoria histórica?
¿Quiénes fueron, ideológicamente ha-
blando, los que escribieron con sangre el
capítulo de la historia de aquellos muer-
tos que en la actualidad se revuelven en
sus tumbas para que los saquen de las cu-
netas y de las fosas comunes dónde lle-
van enterrados más de 50 años?

Joaquín García Mayo

Aparentemente, no hay ninguna relación entre dos de los re-
portajes que publicamos en este número de GETAFE CA-
PITAL, entre el que protagoniza el desarrollo urbanístico

del nuevo barrio de El Bercial-Universidad y aquel que refleja los
testimonios de algunos de los voluntarios getafenses que han ido
a Galicia a poner su granito de arena en la limpieza de las playas
contaminadas por el chapapote. Uno es la crónica de un desastre
ecológico, de la impotencia ante una serie de oleadas sucesivas de
una marea negra que arrasa con todo, y de la indignación ante la
ineficacia de la Administración para enfrentarse con un mínimo
de dignidad a las consecuencias del desastre del Prestige. El otro,
el del desarrollo urbanístico de El Bercial-Universidad, también
ha conseguido muchas primeras páginas en los medios de comu-
nicación, aunque sea sólo en el ámbito local y regional, y no es
para menos, ya que en el nuevo barrio getafense se van a construir
cerca de 6.000 viviendas, y de más está decir que uno de los ma-
yores problemas de la sociedad española es, precisamente, el cos-
te de la vivienda, cuyo precio asciende a unas cotas que obligan a
hipotecarse, casi de por vida, a demasiadas familias de este país.
De ambos reportajes, sin embargo, se pueden extraer motivos pa-
ra la esperanza. Parece estar más claro en el de El Bercial-Uni-
versidad, aunque sólo sea porque si el proceso termina bien, alre-
dedor de 20.000 ciudadanos habrán cumplido con lo que para
demasiados españoles parece un sueño irrealizable: tener una vi-
vienda digna. No obstante, ¿dónde se puede encontrar algo posi-
tivo en algo tan terrible como el hundimiento del petrolero Pres-

tige frente a las costas gallegas? El desastre llevará a la miseria a

muchas familias cuyas formas de vida dependen del turismo y de
la pesca; las consecuencias ecológicas tardarán años y años en
ser aliviadas; el papelón desempeñado por la Administración —ya
sea central o autonómica— en la resolución de la crisis ha batido
negativamente todas las barreras éticas y estéticas conocidas en
este país (por más que en la historia española, digamos del siglo
XX, sea fácil hallar numerosos y difíciles de superar ejemplos de
incompetencia). Ante una tragedia de semejante magnitud, ¿dón-
de es posible encontrar un motivo, aunque sea pequeño, para la
esperanza?
Pues precisamente en los miles y miles de seres anónimos que
desde los primeros días se desplazaron hasta las costas gallegas a
echar una mano sin esperar nada a cambio; en esos voluntarios
que, como los getafenses, coordinada o descoordinadamente, con
o sin medios, con más o menos efectividad, han llenado un hueco
que el Estado nunca debió dejar vacío; en esas gentes solidarias
que decidieron manchar sus cuerpos de asqueroso petroleo sin
más recompensa que el agradecimiento de los gallegos arruina-
dos, solamente porque tenían que hacerlo.
El ser humano da, un día sí y otro también, sobradas y numerosas
muestras de su gigantesca capacidad, como especie, para arrasar
con todo lo que le rodea; sin embargo, acontecimientos como los
protagonizados por los voluntarios getafenses demuestran que
también es capaz de ofrecer solidaridad al más débil, al caído, al
destrozado; de, en definitiva, dejar un rincón para la esperanza.

Santiago Erice

Rincones para la esperanza
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actualidad

�Hay una incomprensión de una parte de
la sociedad hacia los enfermos mentales�

Ruiz Gallardón, presidente de la Comunidad de Madrid:

¡Se armó el Belén!

Que las vicisitudes políticas del municipio —llámese conce-
sión de la plaza de toros, cambio de nombre de un organis-
mo público, o la implantación de una nueva herramienta

medioambiental conocida por Agenda 21— interesan a los ciuda-
danos es un dogma innegable, por encima de que el pleno de marras
se celebre un jueves víspera de festivo y para más inri, por la tarde.
Ninguna excusa terrenal es óbice para que el vecino, comprometido
con las cuestiones de su casa, se arrebuje en unos asientos que, en
los plenos vespertinos, cotizan al alza. El atasco en el umbral de la
sala, las horas de pie, y la cena esperando en la mesa, pues la chá-
chara se alarga y se alarga, no son esfuerzos en vano. Muy al con-
trario, son recompensados con una variante en clave política —y en
carne y hueso, nada de caja tonta— de los reality show copados
por pseudofamosos que tanto proliferan en nuestro país. Obviemos
el sexo, los amantes, los cuernos y nos encontraremos con las he-
rramientas recurrentes del siglo mediático: la verborrea más ágil y
ácida, el arte de tirar de la manta, y con ella una madeja de trapos
sucios, invocar a ausentes, todo bajo un halo del desacuerdo más
flagrante... y calor, mucho calor, tanto físico como espiritual —el
primero, al menos ayuda a paliar los rigores del invierno.

Difícil de creer pero cierto. Ni en urbanismo, ni en empleo, ni
siquiera en medio ambiente, aunan pareceres gobierno mu-
nicipal y oposición. Tal vez sea un problema de fondo: sin

controversias, a buen seguro no habría política. O quizás, las dife-
rencias no sean tan insalvables como se presuponen y tenga razón
el portavoz de IU, Gregorio Gordo, cuando al acusar a Tomás Mar-
tín, del PP, de “sacar viruta hasta a un huevo y estirar el chicle”, es-
tá acuñando una verdad como una catedral, perfectamente exten-
dible a toda la clase política. Y es que Martín abandera un tipo
humano reconocible fácilmente, “el agitador”. Como en la vida,
también en esta suerte que implica hacer oposición a lo establecido,
cada uno adquiere un rol, lo interioriza, lo interpreta y como en el
caso del popular, lo eleva hasta cotas esperpénticas. Sus actuacio-
nes alcanzan la calidad histriónica de un tragicómico de los de an-
tes. Cuando habla, despliega toda la parafernalia, y el público se di-
vierte. Es capaz de sacar de sus casillas hasta al más pintao, y
enajenarle hasta límites insospechados. 

Sin ir más lejos, el otro día, el efecto Martín, volvió a dejarse
notar en la integridad de las cuerdas vocales del concejal de
urbanismo Francisco Hita. Explico. La tarde-noche se fue cal-

deando con el primer tema conflictivo del orden del día que tenía
como protagonista al buenaventurado y anhelado cossío getafeño.
Los populares ya habían avisado de su desacuerdo con un proceso
un tanto difuso, merced al recurso contencioso administrativo in-
terpuesto al respecto ante el Tribunal Superior de Justicia de Ma-
drid. El quid de la cuestión no estriba en que el PP pretenda ultrajar
la tradición y por ende boicotear la plaza. Nada más lejos de la rea-
lidad. El asunto es que José Luis Moreno y los suyos, no ven nítidas
las gestiones administrativas ejecutadas desde el 95, fecha en la que
se concedió el derecho de explotación de la edificación a una em-
presa que tras renunciar pasó el testigo a otra, y ésta a otra, así has-
ta hoy. “Pleno tras pleno, acuerdo tras acuerdo, usted, señor Hita,
fue saltándose la ley y demostrando una incompetencia desde el
punto de vista político y administrativo”. Primer pullazo —se per-
mite la licencia taurina— directo “a la ingle” (otra vez Gordo), por
parte del mencionado Martín. E Hita, asombrado, pero con un pun-
to de consciencia que le permitió negar hasta tres veces tal acusa-
ción, “usted no tiene ni idea, no me ha llevado nunca a los Tribuna-
les, porque no ha tenido motivo”. Así se sucedieron las embestidas
por ambas partes. El titular de urbanismo comienza a enervarse,
pero aún quedaba lo peor, cuando minutos después se vertían sos-
pechas contra la labor de la concejala de Empleo y Formación, Ave-
lina González.

Cambiar el nombre del organismo público encargado del em-
pleo y la formación por otro más fresco, a tono con los tiem-
pos que corren. Aparentemente, un formalismo más. No pa-

ra los populares. En su representación, Martín desentraña el
verdadero misterio de esta permuta, “hacer un lavado de cara a un
organismo que ha hecho barbaridades y que ha sido dirigido con
una torpeza sin parangón (...). Usted debería pedir perdón, dimitir
de su cargo. Su intención es pasar página y cerrar una época oscu-
ra”, dirigiéndose a la concejala. Hita, con su discurso in crescendo,
sus bramidos también, hasta cotas que aterrorizan al respetable le
replica: “¡El PSOE va a examinar las palabras que ha vertido porque
son susceptibles de llevarse a juicio!¡Su lenguaje es predemocrático
y despreciable! ¡Demagogos! ¡Los sospechosos son ustedes, el al-
calde de Madrid, los cursos del IMEFE, no nosotros, no la conceja-
la! (...)”. A partir de aquí, más y más; distinta película pero idénticas
secuencias.

Ardua tarea el dilucidar quién lleva razón y quién no, máxime
teniendo en cuenta que la realidad vista desde distintas pers-
pectivas, colores e ideologías, cambia una barbaridad. De

lo presenciado sólo una certeza inmunitable: con algo de adelanto y
a falta de los misterios sagrados, las figuritas y los villancicos, el
primer Belén de la Navidad 2002 en Getafe ya se había montado.

Noemi Moyano

crónicas municipales

La mesa redonda organizada bajo el lema Día In-
ternacional de los Derechos Humanos. La pena
de muerte se desarrolló sin la presencia de la re-

dactora jefe de Sociedad y Cultura de la Cadena Ser,
Ana Borderas, el secretario General de la FSM-PSOE
de Madrid, Rafael Simancas y el alcalde Pedro Castro,
tal como estaba previsto. Los que sí estuvieron fueron
el concejal de Cultura, Javier Ollero, el director del Ins-
tituto de México en España, Alejandro Aura, y el dipu-

tado portavoz del Grupo Parlamentario Socialista Pro-
gresista en la Asamblea de Madrid, Antonio Chazarra.
El debate contó con la moderación de Jesús Alfaro, co-
misario de la Exposición Arte en el Corredor de la
Muerte, de Mario Flores, que se pudo contemplar en el
Centro de Arte Ciudad de Getafe hasta el día 17 de di-
ciembre. Estos actos forman parte de la campaña des-
plegada por la Asociación Vida y Libertad para apoyar
la causa del condenado Flores. E.S.

El presidente de la Comunidad de Madrid, Alber-
to Ruiz Gallardón, señaló, con motivo de su vi-
sita al municipio para inaugurar tres centros de

atención a enfermos mentales, la necesidad de “des-
truir la barrera” de la “incomprensión de una parte de la
sociedad hacia los enfermos mentales” producto del
“desconocimiento”. El inmueble, que ya está funcio-
nando, posee capacidad para atender a 166 personas y
alberga una mini residencia, un centro de rehabilitación
laboral y otro de rehabilitación psicosocial, con 26, 50 y
90 plazas, respectivamente. Los servicios ofertados son
totalmente gratuitos, gracias a los cerca de un millón

de euros aportados íntegramente por la Comunidad de
Madrid para su gestión anual. El acto, aprovechado por
el presidente regional para presentar el Plan de Aten-
ción Social de Personas con Enfermedad Mental en el
período 2003-2007, contó con la presencia de la conse-
jera de Servicios Sociales, Pilar Martínez, el gerente de
Obra Social de Caja Madrid —entidad encargada de
construir el edifico, con una inversión de 1,8 millones
de euros—, Carlos María, el responsable del Programa
Servicio Atención Social a Personas con Enfermedad
Mental Crónica, Abelardo Rodríguez, y el alcalde de Ge-
tafe, Pedro Castro. N.M.

Significativas ausencias en un debate para
protestar contra la pena de muerte

El PSOE y la UGT
celebran su 25
cumpleaños

Miembros de la Agrupación Socia-
lista y de la Unión General de

Trabajadores celebraron con una ce-
na, el vigésimoquinto aniversario de
ambas formaciones. Entre las caras lo-
cales, se pudo ver al ex alcalde de Ma-
drid, Juan Barranco, que acudió invita-
do al Pabellón Polideportivo M-4 el
pasado sábado, 14 de diciembre.

N.M.



¿Qué va a ser el nuevo barrio El

Bercial-Universidad?

“El nuevo barrio va a ser una ciudad
con vida propia. Va a ser una ciudad
donde todas las dotaciones comer-
ciales, de servicios, de ocio, las in-
fraestructuras deportivas, las zonas
escolares y culturales, las instala-
ciones sanitarias, los parques y jar-
dines, van a estar cerca del ciudada-
no; con lo cual es un barrio que por
sí mismo va a tener vida propia, por
sí mismo va a generar una actividad
que le va a dar esa vida que quere-
mos, lejos de las convencionales
ciudades dormitorio donde la gente
va a su casa a dormir, pero donde
no se organiza la vida en el barrio;
por el contrario el Bercial tendrá vi-
da propia”.
El actual El Bercial está aislado

del casco urbano central de Ge-

tafe; intentar dotar de esa vida

propia al nuevo barrio, ¿no favo-

recerá aún más su aislamiento?

“No. Es cierto que la carretera de
Toledo ha supuesto una brecha, una
fisura, una barrera arquitectónica
importante, para el actual barrio
que conocemos; pero para el nuevo
desarrollo El Bercial-Universidad,
hemos proyectado la construcción,
además del de Las Margaritas que
ya existe, de tres nuevos puentes
con dos carriles para cada sentido
del tráfico, con aceras peatonales,
así como de una gran pasarela pea-
tonal y de bicicletas, que deja per-
fectamente integrado el barrio de El
Bercial con el conjunto del casco
urbano de Getafe, y que supone el
fin del aislamiento tradicional que
ha podido sufrir. Pero lo que quere-
mos, al decir que tenga vida propia,
es que Getafe también se beneficie
de aquello con lo que contará El
Bercial; es decir, que si tiene una es-
tación de Metrosur, un gran centro

comercial de El Corte Inglés, una
gran área de hostelería, de servicios
y de ocio de 30.000 metros cuadra-
dos, un parque de más de dos kiló-
metros en paralelo a la carretera de
Toledo; que también lo disfruten los
vecinos de Getafe. Yo creo que todo
lo contrario, El Bercial va a estar
perfectamente comunicado con Ge-
tafe, y el tener vida propia hará que
la gente se sienta cómoda en su ba-
rrio. El barrio será interesante por
sí mismo para las personas que vi-
ven en él; será una ciudad acogedo-
ra que te atraerá, que estará integra-
da y que a su vez será integradora.
Eso es lo que se ha procurado, un
Bercial integrado en Getafe e inte-
grador con el resto de los barrios”.

Un sistema de desarrollo
urbanístico poco habitual
El desarrollo urbanístico se ha

realizado a través de una junta

de compensación, un sistema po-

co habitual en este municipio.

“Sí, la verdad es que en Getafe hay
alguna experiencia más, pero han
sido contadas las veces que se ha
utilizado el sistema de compensa-
ción. En este caso, los propietarios
del suelo eran las cooperativas que
van a edificar las viviendas de pro-
tección pública y los promotores
que van a construir la vivienda de
precio libre; por tanto, más del
ochenta por ciento de la superficie
del suelo ya pertenecía a verdade-
ros promotores, y no tenía sentido
que la Administración les expropia-
ra el suelo para volver a adjudicár-
selo después. Lo que tenía sentido,
una vez que la iniciativa social se or-
ganizó, es que ella misma, esos pro-
motores y cooperativistas constitui-
dos en junta de compensación,
fueran los que desarrollaran el sec-
tor. Eso es fruto de una negociación

tremenda, en la que hubo que con-
ciliar distintos intereses; los de la
Administración municipal que que-
ría que hubiera un número impor-
tante de viviendas protegidas, y au-
mentamos de 4.000 a 6.000 las
viviendas para que hubiera 1.600
protegidas más, hasta 3.000 en total;
pero también ese aumento sirvió
para poder asumir los costes de la
cesión del suelo para la ampliación
de la Universidad Carlos III, que era
el otro gran deseo municipal. En esa
negociación convenimos que las co-
operativas propietarias del suelo hi-

cieran la vivienda protegida y los
promotores, la libre. Es decir, hubo
un esfuerzo negociador, donde se
demostró que había un consenso y
una capacidad de entenderse. En
abril del 2001, firmó el convenio
más del 96% de la propiedad del
suelo, y eso hacía que hubiera una
garantía de desarrollo, y que las Ad-
ministraciones autonómica y muni-
cipal confiasen en que por el siste-
ma de compensación iba a salir
bien, iba a salir rápido e iban a cum-
plirse los objetivos del proceso. Y
así está siendo”.

Que la mayor parte del suelo es-

tuviera en manos de promotores

y cooperativistas, ¿indica que

previamente, se había producido

un fenómeno especulativo?

“No, todo lo contrario. Las coopera-
tivas y los promotores fueron com-
prando en un momento en que to-
davía no se había experimentado
todo este crecimiento alcista de pre-
cios en el mercado inmobiliario na-
cional; por tanto, las cooperativas
pudieron comprar hace ya tiempo a
un precio bueno, lo que permite ga-
rantizar que el valor del suelo de la
vivienda protegida en El Bercial va
a cumplir con los precios oficiales,
con independencia de que el valor
del suelo en la vivienda libre pueda
subir algo porque la tendencia del
mercado así lo impulsa, en algunos
casos. Lo importante aquí, en El
Bercial, es que las cooperativas pu-
dieron comprar a tiempo, en un
buen momento, y eso garantiza que
el valor del suelo en las viviendas
protegidas encaja perfectamente
con los módulos”. 
Desde la oposición política mu-

nicipal se ha criticado que el

proceso ha sido muy lento.

“Primero habría que definir a qué
llamamos el proceso. La junta de
compensación ha podido consti-
tuirse hace tan sólo poco más de un
año, el 17 de julio de 2001, y la mo-
dificación del Plan General, que nos
permitía pasar del sistema de ex-
propiación al de compensación es
de junio de 2001. A partir de ahí es
cuando nosotros somos responsa-
bles de nuestro futuro, y a partir de
ahí es cuando nosotros asumimos
la posibilidad del desarrollo, y des-
de ese momento, hemos consegui-
do en poco más de un año algo que,
con carácter general, en PAUS de
esta envergadura en nuestra Comu-
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Pedro Pingarrón, presidente de la junta de compensación El Bercial-Universidad

�El Bercial-Universidad goza 
de una baja densidad de viviendas�

Pedro Pingarrón está satisfecho del trabajo realizado por el organismo

que preside, la junta de compensación del nuevo barrio de El Bercial-

Universidad. Los propietarios del suelo se han puesto de acuerdo, las

Administraciones local y autonómica han dado visto bueno al proyecto

de urbanización, y ya está todo listo para la contratación de las obras.

En unos pocos años se podrá evaluar si el objetivo de los agentes

implicados en el proceso se ha hecho realidad: �Conseguir un proyecto

de calidad en el menor tiempo y con los costes más bajos posibles�.

Pedro Pingarrón, presidente de la junta de compensación del nue-
vo barrio El Bercial-Universidad, se muestra muy satisfecho por los
trabajos realizados en un corto periodo de tiempo.



nidad, se está tardando de siete a
diez. En un año se ha conseguido to-
da la tramitación administrativa, se
puede decir que ha sido una carrera
de obstáculos que hemos recorrido
en tiempo récord; en la que ha habi-
do que solucionar problemas serios
de tipo medioambiental, urbanísti-
co, o de comunicaciones, con las
distintas compañías e instituciones
que tenían que informar favorable-
mente a nuestros planes y proyec-
tos. Ha habido, en definitiva, que
aprobar el Programa de Actuación
Urbanística, el Plan Parcial, el Pro-
yecto de Compensación, el Proyec-
to de Expropiación de los no adhe-
ridos, que han sido tres y que
representan sólo el 0,03%, el Pro-
yecto de Urbanización, dos conve-
nios urbanísticos... Con el Proyecto
de Compensación, por ejemplo, ha
habido un proceso de negociación
y consenso de todos los propieta-
rios, promotores y cooperativas que
han apostado por esta junta de com-
pensación; y se ha aprobado dicho
proyecto, en el que se adjudican las
parcelas, con el 98% de los votos a
favor. También se ha aprobado el
Proyecto de Urbanización, que con-
tiene más de 33 volúmenes con más
de mil planos distintos, y que ha ha-
bido que pactar con las distintas
compañías que han informado favo-
rablemente, del gas, de energía eléc-
trica, de soterramiento de líneas de
alta tensión, de comunicaciones, de
telefonía, de saneamiento... El tra-
bajo está ahí, está hecho y listo para
la contratación de las obras. Es cier-
to que ha habido un proceso previo,
que ha sido complejo, pero una vez
que la Administración, que tenía sus
cautelas, dio el visto bueno al con-
venio y modificó el Plan General, el
proceso ha sido de vértigo y, sobre
todo, se ha hecho con seguridad y
se ha hecho bien”.

42 viviendas 
por hectárea
¿Hay demasiadas viviendas pro-

yectadas?, ¿habrá demasiado ce-

mento en el barrio?

“Yo creo que no. Sólo hay que echar
un vistazo a la imagen final y se ve
que no. Tenemos más de dos kiló-
metros de parque lineal; hay grandes
zonas verdes, de equipamientos de-
portivos y sociales... Estamos ha-
blando de 42 viviendas por hectárea;
hay que tener en cuenta, por ejem-
plo, que Kelvinator tiene una media
de 100 viviendas por hectárea. Yo no
voy a entrar a valorar otros modelos,
pero el Bercial-Universidad está
muy esponjado, y goza de una den-
sidad baja de viviendas”.
Aparte de El Corte Inglés o el

parque lineal paralelo a la carre-

tera de Toledo, ¿qué otros equi-

pamientos concretos habrá en

El Bercial-Universidad?

“Lo que hace la junta de compensa-
ción es ceder el suelo al Ayunta-
miento para que haga, en unos ca-
sos, y promueva con otras
administraciones, en otros, todos
esos colegios, guarderías, centros
sociales, sanitarios... ¿Cuántos se
van a hacer? Lo que garantizamos
es la enorme capacidad en metros
cuadrados que se destinan para ello:

129.000 de zonas verdes, más de
47.000 para espacios deportivos,
36.000 para centros sociales, cultu-
rales y sanitarios, más de 95.000 pa-
ra guarderías, colegios e institutos...
Después será la Administración la
que irá desarrollando esas dotacio-
nes. Una de las infraestructuras sin-
gulares de la que no hemos hablado
y que haremos, permitirá recorrer
todo el barrio en bicicleta porque
hay más de ocho kilómetros de ca-
rril-bici distribuidos por todas las

calles del nuevo Bercial, y que ade-
más está conectado, a través de la
pasarela peatonal y de bici, con la
Universidad Carlos III y con el resto
de Getafe”.
¿Cuáles son los planes de ejecu-

ción de todos estos proyectos?

“En estos momentos ya hemos sa-
cado a concurso las obras de urba-
nización, y enviado el anuncio para
su publicación al Diario Oficial de
las Comunidades Europeas, para
que venga el mayor número posible

de empresas con capacidad para
hacer una obra de esta envergadu-
ra. Una vez enviado este anuncio
tienen que pasar por ley 52 días has-
ta que se puedan presentar las ofer-
tas, lo que nos coloca en el 27 de
enero como plazo de presentación
de las distintas ofertas de las em-
presas constructoras. A partir de
ahí, la junta se ha puesto el plazo de
un mes para evaluarlas, adjudicar y
proceder, por tanto, a la contrata-
ción, que se hará en torno al mes de
marzo, iniciándose entonces la pri-
mera fase de la urbanización. Mien-
tras tanto, no hemos querido que es-
te tiempo pase en blanco y hemos
puesto en marcha una serie de tra-
bajos previos a la entrada de la
constructora, que nos van a permitir
ir ganándole la batalla al tiempo,
pues nuestro objetivo ha sido desde
el principio conseguir un proyecto
de calidad en el menor tiempo y con
el costes más bajos posibles”.

Santiago Erice
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Así será...
Límites
Al este por la N-401, al norte por la M-
45, al oeste por el actual barrio de El
Bercial y la calle Eduardo Torroja de Le-
ganés, y al sur por la carretera M-406.

Extensión: 126 hectáreas

Habitantes previstos: 20.000

Viviendas
Total: 5.950
Unifamiliares en parcelas 
individuales: 300
Colectivas o en bloque: 5.650
VPP de menos de 110 m2: 1.600
VPP de más de 110 m2: 1.400
Viviendas colectivas 
de renta libre: 2.650
Viviendas unifamiliares 
de renta libre: 300

Superficie de equipamientos
Guarderías, colegios 
e institutos: 95.272 m2

Centros sociales, culturales 
y sanitarios: 36.210 m2

Espacios deportivos: 47.613 m2

Parques y jardines públicos:
128.905 m2

Superficie pequeño comercio:
20.000 m2

Superficie gran centro comercial:
51.200 m2

Nuevos equipamientos
singulares
Parque lineal de 2 kilómetros paralelo
a la carretera N-401.
Carril bici de 8 kilómetros
Tres puentes con dos carriles sobre la
carretera N-401
Pasarela peatonal sobre la carretera
N-401
Líneas de alta tensión soterradas
Hipercor
Estación de Metrosur
Estación de Cercanías de RENFE
Protección acústica, junto a la M-45 y
la N-401, con pantallas y caballones de
tierra

En un acto multitudinario, se presenta
el proyecto del nuevo barrio

El proyecto urbanístico El Bercial-Universidad
fue presentado en sociedad, ante miles de per-
sonas, el pasado domingo, 15 de diciembre. El

Polideportivo Rafael Vargas de El Bercial, fue el lu-
gar elegido por Pedro Pingarrón, presidente de la jun-
ta de compensación, para dar cuenta de las líneas ma-
estras sobre las que se levantará el nuevo barrio.
Aunque Pingarrón fue más allá, habló de “una ciudad
con vida propia”, que dará cobijo a 20.000 ciudada-
nos y que tiene previsto la construcción de cerca de
6.000 viviendas, así como numerosos equipamientos.  

Comienzan los desalojos, realojos 
y derribos
Una vez terminado el proceso administrativo, se ha
puesto en marcha el urbanizador, que pretende desa-
rrollarse con la máxima celeridad posible, pues “se
considera prioritario seguirle ganando la batalla al
tiempo”.
Para ir allanando el terreno a las futuras edificacio-

nes y facilitando la labor de las constructoras, ya “se
ha iniciado el proceso de desalojos de las explotacio-
nes agrícolas que hay en la zona, los realojos de los
ocupantes de viviendas del área pendiente de urba-
nización, los derribos de las instalaciones, así como
los trabajos topográficos de replanteo de viarios,
etc..”, reseñó Pingarrón en el trascurso del acto. Al
tiempo, manifestó su confianza en las cooperativas
de viviendas que forman la junta de compensación,
que “al haber comprado el suelo hace tiempo a buen
precio, pueden garantizar que el valor del mismo en
las viviendas de protección pública cumpla perfecta-
mente con los precios oficiales que marcan los mó-
dulos”. Mientras, las empresas constructoras están
presentado sus respectivas ofertas de urbanización.
Los trabajos podrán entregarse hasta el próximo 27
de enero, y serán valorados por la junta, que adjudi-
cará la urbanización a aquella que “cumpliendo las
garantías exigidas haga la propuesta más económica
en el menor plazo de ejecución”, señaló.
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El alcalde de Getafe, Pedro Cas-
tro se ha posicionado tajante-
mente con respecto al futuro de

John Deere Ibérica S.A., al afirmar que
“no existe ningún problema en la em-
presa”, que “todo está bien” y que el
Ayuntamiento “no ha mantenido con-
versaciones, ni ha habido ninguna ne-
gociación” —aunque no desecha la po-
sibilidad de que éstas se hayan llevado
“a título individual”—. En esta tesitura
de normalidad, el regidor no entiende
que se hable de desaparición de la em-
presa, ni de posibles recalificaciones
del terreno en suelo urbanizado, ya que, si se diera el
caso, “se va a mantener lo que está puesto en el
PGOU, que contempla la zona como suelo industrial.
No se va a modificar para vivienda”. El alcalde res-
ponde al portavoz popular, José Luis Moreno, al
apuntar que “el PP ha creado una alarma social que
puede poner en peligro los puestos de trabajo”. La de-
claración responde a las vertidas por este último gru-
po político — tras destapar IU las conversaciones que
estaban manteniendo promotores urbanísticos con
la empresa— a fin de dar a conocer su postura: “No-
sotros sólo hemos querido dar nuestra opinión, por si
esto ocurriera dentro de 5, 8 ó 10 años. Nuestro posi-
cionamiento es muy claro: el de mantener los puestos
de trabajo. Si se trasladara la empresa, que lo hiciera
a otra zona en Getafe, y si algún día, alguien preten-
diera construir viviendas, que fueran de protección
pública”, ha manifestado el portavoz popular a GE-
TAFE CAPITAL, para luego continuar: “El alcalde
puede decir que no hay nada claro, que no existe na-
da. Pero los rumores en este pueblo tarde o temprano
se traslucen en hecho. Hace bien poco, sobre Metali-

nas, el alcalde también comentó que
iba a ser zona verde y ahora nos da-
mos cuenta de que van a ir 400 vivien-
das. El que debe medir las palabras es
él, que es el máximo responsable del
Ayuntamiento”. 
Moreno insiste en que ese terreno “va-
le su peso en oro” y que “el alcalde lo
sabe”, mientras que el regidor aseve-
ra que la posibilidad de cambiar la ti-
pología del suelo, únicamente se po-
dría dar si “la empresa decide hacer
una industria mayor, más moderna,
siempre que no traiga consigo despi-

dos, y con el acuerdo de los trabajadores”, circuns-
tancias no barajadas en estos momentos, pues la mul-
tinacional “no se ha dirigido a nosotros para cambiar
la tipología”, apostilla.
Hace casi dos meses, IU denunció las negociaciones
urbanísticas que estaban manteniendo operadores de
la ciudad con la empresa John Deere. Tras las decla-
raciones del PP solicitando que si se cumplian los ru-
mores, se construyeran “2.200 viviendas con algún
grado de protección” en las 20 hectáreas de parcela
de John Deere Ibérica; IU arremetió contra los popu-
lares por decir que “se posicionan sobre rumores”, al
entender que con sus declaraciones “el PP avala las
negociaciones urbanísticas que denunció IU”, señaló
el portavoz de IU, Gregorio Gordo. Estas palabras ya
han tenido respuesta de Moreno, quien ha señalado:
“Parece que lo de IU es un chiste. Los primeros que
salieron a la luz pública diciendo que era un rumor
fueron ellos. No tienen ningún planteamiento claro ni
en Getafe ni en ningún sitio. Que el PP les saque la
delantera por una cuestión social, no les gusta”. 

Noemi Moyano

Pedro Castro se pronuncia sobre el futuro 
de John Deere Ibérica, S.A.

�No existe ningún problema en la
empresa. El Ayuntamiento no ha

mantenido conversaciones ni ha habido
ninguna negociación�

Miguel Llamas, gerente de Llamas
Senra, S.L.

�Intentamos combatir 
los millones a través 

del ingenio�

Felipe García Labrado, gerente de GISA:

�Las nuevas tecnologías son una fuente
segura de empleo, competitividad y riqueza�

CCOO gana las elecciones en la
enseñanza pública no universitaria

“El hecho de montar una exposición o show room, en la que el cliente
pueda ver los productos y hacer el pedido al tiempo, es algo absoluta-
mente novedoso en el mercado de la ferretería”, recalca Miguel Lla-
mas, gerente de Llamas Senra S.L. Precisamente esta posibilidad no
explotada en el sector, ha sido adaptada por esta empresa familiar en
una nave del polígono industrial Los Ángeles, en “la única salida que
nos queda para expandirnos”. Para expandirse y también para hacer
frente a un mercado globalizador copado por las grandes multinacio-
nales. A la postre, para conseguir, como señala Miguel, “combatir los
millones a través del ingenio, del reciclaje continuo de los comerciales
y de las nuevas tecnologías de la información”. La técnica de mercado-
tecnia utilizada en este caso, no tiene ningún misterio, aunque de fun-
cionar satisfactoriamente, “puede tener visos de futuro, en el sentido
de franquiciar la idea en otros puntos”. Con una inversión que califica
como “digerible” —estimada en unos 72.000 euros—, se sufraga la ex-
posición de 300 metros cuadrados, donde se muestran alrededor de
3.000 referencias debidamente codificadas —las más significativas de
un total de 25.000 productos: hormigoneras, compresores, máquinas,
suministros industriales, de limpieza, soldadura...— y se llevan a cabo
semanalmente demostraciones por parte de los proveedores. El clien-
te sólo tiene que pasearse por la instalación, acompañado de un asesor
comercial que porta un dispositivo con lector de código de barras, con
el cual descargar al instante los datos en el ordenador y preparar el
presupuesto o el pedido. “En el fondo, el alma del negocio pasa por el
software. Estamos conectados en línea a través de Internet con la cen-
tral de Pinto y no tenemos problemas ahora mismo en cuanto a capa-
cidad de comunicación y gestión para crear otros 8 ó 10 puntos más”,
comenta el gerente. Al almacén propiedad de la familia en Pinto, con
más de 2.000 metros cuadrados en stock, se le une el perteneciente a la
cooperativa de ferreteros, situado en Leganés, con el cometido de pro-
veer, como máximo en un día, de todo el material gestionado en Geta-
fe. “El cliente, cuando llega al show room, puede sentirse defraudado al
no llevarse el material, y por eso hemos tenido muy claro que el servi-
cio 24 horas es una de las claves de nuestro negocio”, explica Llamas.
En cualquier caso, esta carencia tiene una contrapartida positiva, la
que confiere al proyecto la viabilidad económica. “Un suministro in-
dustrial completo conlleva una inversión que ronda el millón de euros,
algo que no casa con nuestra iniciativa. Lo que hemos querido llevar a
cabo es la optimización del stock y evitar el encarecimiento que el gé-
nero sufriría si estuviera esperando a que llegara el cliente”, apostilla.

Noemi Moyano

Tras años de relación estrecha, la agencia de de-
sarrollo local Getafe Iniciativas y la Asociación
Española de Teletrabajo firmaron al abrigo del I

Encuentro Portelec, un convenio con el objetivo de in-
tercambiar experiencias y difundir las tecnologías de
la información y comunicación. La localidad asume un
reto importante —que se une a iniciativas como la Red
Redint y el centro de Teletrabajo—, subrayó Felipe Gar-
cía, gerente de GISA, al afirmar que “las nuevas tecno-
logías son una fuente segura de empleo, competitivi-
dad y riqueza”. El evento reunió a representantes de

telecentros de varias comunidades autónomas como
Andalucía, Asturias, Cataluña, Galicia o Extremadura,
alrededor de mesas redondas y talleres de trabajo. En la
imagen, la ponencia inaugural que contó, de izquierda a
derecha, con Rafael Chamorro, representante de la sub-
dirección general de acceso a la sociedad de la infor-
mación del Ministerio de Ciencia y Tecnología, Merce-
des Caridad, vicerrectora de la Universidad Carlos III,
Felipe García, gerente de GISA, y José Carlos Alía, vi-
cepresidente de AET.

N.M.

Con el 43,3% de los sufragios Comisiones Obreras ha sido el sindicato
más votado en las elecciones sindicales de enseñanza pública no uni-

versitaria celebradas en Getafe. ANPE, con el 28,9%, ha quedado en se-
gundo lugar, y UGT, con el 8,7%, en tercero. La participación, siempre según
datos del sindicato ganador, superó el 54%. En comparación con los comi-
cios anteriores, celebrados en 1998, CCOO ha aumentado significativa-
mente el número de votos, mientras que ANPE ha descendido y UGT se
mantiene prácticamente igual. S.E.

a
a

40

6867

245

224

265

335

0

50

100

150

200

250

300

350

CCOO ANPE UGT

228151819
323741

STEM CSIF CGT CSTI-UP USO

(43,30%)

(28,90%)

(8,70%)

(5,20%)

(4,80%)
(2,50%)

(1,90%)
(0,30%)

(4,00%)

(0,40%)
CCOO
ANPE
UGT
STEM
CSIF
CGT
CSTI-UP
USO
Blancos
Nulos

año 2002
año 1998

NUMERO DE VOTOS PORCENTAJE DE VOTOS EN 2002



07
19 de diciembre de 2002

publicidad



En apenas una semana la de-
legación de alumnos de la
Carlos III, junto con las de

otras cinco universidades de la Co-
munidad de Madrid (Politécnica,
Complutense, Alcalá de Henares,
Rey Juan Carlos y Autónoma), con-
siguió reunir a más de 1.000 estu-
diantes que quisieran pasar su puen-
te de la Constitución-Inmaculada
ayudando a pueblos gallegos a lim-
piar el chapapote de sus playas. En
todo momento, contó con el apoyo
del rectorado; éste facilitó 12.000
euros para cubrir necesidades y pa-
ra material de limpieza (gafas, guan-
tes, mascarillas y chalecos), y tam-
bién les dio el permiso para la
actividad, ampliando la cobertura
del seguro de la matrícula, de ahí
que sólo pudieran ir estudiantes de
la universidad. Después, lo único
que quedaba era ponerse de acuer-
do con los ayuntamientos gallegos
que precisaran ayuda, en el caso de
la Carlos III éstos fueron Malpica y
Dumbria en La Coruña, aunque el
conjunto de la iniciativa universita-
ria llegó también a Maxía, Laxe, Vi-
mianzo y Fisterra. Todos los ayun-
tamientos de los pueblos se
comprometieron a facilitar a los vo-
luntarios tanto el alojamiento en po-
lideportivos como su manutención. 
En Getafe, el cupo de 200 plazas se
cerró en sólo tres horas. Fuera que-
daban muchas personas también
dispuestas a colaborar, tanto estu-
diantes como otras muchas que no
cumplían el requisito indispensable
de ser alumno de la universidad.
Los dos centenares de voluntarios
salieron ilusionados, con enormes
ganas de colaborar y ser útiles. To-
dos tenían una idea de la lamenta-
ble situación con la que se encon-
trarían en su lugar de destino
guiados por las informaciones y las
imágenes de la televisión. Para mu-
chos era la primera vez que hacían
un trabajo voluntario y la gran ma-
yoría lo había tenido bastante difí-
cil por la oposición de sus familia-
res, preocupados por las posibles
consecuencias que la recogida del
vertido pudiera tener en su salud.
Un caso especial era el de Eugenia,
estudiante de Telecomunicaciones,
qe hacía tan sólo dos meses había
visitado Malpica: "Era un paraíso,
subías al cabo de San Adrián y ha-
bía unas vistas preciosas", describía
apesadumbrada imaginando lo que
se encontraría en la nueva visita.
Tras más de ocho horas de viaje y
de llegar a altas horas de la madru-
gada, los voluntarios se llevaron la
primera sorpresa al encontrarse los
polideportivos con colchones, man-
tas, almohadas, agua y todo lo míni-
mamente necesario. En Malpica, el
alojamiento corrió a cargo del
Ayuntamiento, mientras que en
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Decenas de voluntarios del municipio ayudan a combatir el chapapote en las costas gallegas

La marea negra del �Prestige�
llega a Getafe

Getafe dista de Galicia más de 600 km., sin embargo nunca antes había

estado tan cerca. El desastre del vertido de fuel del Prestige a las costas

gallegas también ha llegado hasta el corazón de Getafe y de sus ciudadanos.

Por eso 200 jóvenes voluntarios, estudiantes de la Universidad Carlos III,

partían el pasado 5 de diciembre hacia los municipios coruñeses de Malpica

y Dumbría para ayudar a paliar los efectos de tan terrible suceso. Su

esfuerzo se vio recompensado por el agradecimiento de los vecinos de los

pueblos y por el buen sabor que deja el trabajo realizado. 

Como muestra la fotografía, los voluntarios getafenses forman una cadena humana para terminar vertiendo el fuel limpiado en un
improvisado vertedero.

Los alumnos de la Carlos III respondieron masivamente al llama-
miento solidario para ayudar en las costas gallegas.

En Malpica, el Ayuntamiento se encargó de que no faltaran obje-
tos como agua, colchones o mantas para los voluntarios.

Tras el desastre del vertido de petróleo del Prestige a las costas gallegas, el
Concello de Muxía solicitó ayuda a los cuerpos de protección civil de to-
da España. El Ayuntamiento de Getafe, no queriendo quedarse ajeno a

las consecuencias de tan lamentable acontecimiento, decidió responder al lla-
mamiento y envió ocho voluntarios al municipio gallego.
Éstos partieron el 4 de diciembre y tendrían que haber vuelto el 11, puesto que
sus expediciones no suelen superar los siete días. Sin embargo, tras la compa-
recencia de Arturo Fuentes, responsable del grupo desplazado a Muxía, ante el
Gobierno municipal para informar detalladamente de sus tareas y de la situa-
ción del municipio, se tomó la decisión de prorrogar indefinidamente la estancia
de un equipo de Protección Civil en Muxía.
"Nuestras labores en Muxía son de coordinación y organización del voluntaria-
do, proveerles de material e infraestructuras, colaborando con Protección Civil
de la localidad", de esta forma describía Arturo Fuentes el trabajo de los ocho
voluntarios. Su percepción es que "la gente del pueblo está perdiendo los áni-
mos, para ellos ha supuesto un mazazo". También comentó que "hay una fiebre
por la lotería” y que los “décimos se pagan más caros, y en los bares hay huchas
para recoger dinero para la manutención de los voluntarios". En muchas oca-
siones, parece que el trabajo de éstos es en balde, puesto que la subida de la ma-
rea trae nuevas manchas de fuel a las playas ya limpiadas; "hay sitios en que se
ha limpiado nueve y diez veces y siguen igual" informó Fuentes. El coordinador
calificó el estado de las playas como "desastroso", sobre todo en las partes las de
rocas donde "la cosa está difícil", y sentenció que la zona "tardaría muchos años
en recuperarse".
Por otra parte, la empresa de Limpieza y Medio Ambiente (LYMA) acordó donar
equipos de trabajo por valor de 1.800 euros, dichos equipos constan de guantes,
mascarillas, monos y gafas para realizar de forma segura las labores de limpieza
en las playas. Esto, unido a las continuas oleadas de voluntarios de toda España,
está sirviendo de estímulo para los habitantes de Muxía, quienes se han sentido
muy abandonados desde que se produjo el vertido, hace más de un mes, por par-
te del Gobierno central.

Arturo Fuentes, 
responsable del grupo de Protección Civil del

Ayuntamiento desplazado a Muxía:

"La cosa está difícil"
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Dumbría, el Ejército fue el encarga-
do de facilitar las infraestructuras a
los estudiantes. Estos últimos tuvie-
ron que desplazarse a playas cerca-
nas, Lariño y Carnota, para llevar a
cabo sus trabajos de limpieza.
Por la mañana, apenas sin dormir,
comenzó su jornada de cinco horas
de limpieza en las playas. La labor
de los voluntarios consistió en lim-
piar las rocas y retirar el fuel aloja-
do en éstas, a veces con palas y
otras con las manos, el trabajo que a
todos resultó más desagradable.
Otra de sus tareas era peinar las
playas y recoger el petróleo que se
había filtrado en la arena. Las pri-
meras tomas de contacto con la ac-
tividad resultaron, según los pro-
pios voluntarios, "un poco
descoordinadas", no sabían muy
bien lo que tenían que hacer; sin em-
bargo, poco a poco la realización de
la actividad fue mejorando. En
cuanto a los materiales de protec-
ción para limpiar las playas, no les
faltó de nada, todo el necesario fue
facilitado por Traxa, la empresa
contratada por la Delegación de Go-
bierno para gestionar las labores de
limpieza de las costas gallegas.
El desánimo llegó a veces a los vo-
luntarios, sobre todo cuando tras
una jornada limpiando volvían y se
encontraban con que la marea ha-
bía ensuciado nuevamente las pla-
yas; como apuntaba Alejandro, es-
tudiante de LADE, "sentías que tu
trabajo no daba frutos". Iván tam-
bién se quejaba de la falta de coor-
dinación del primer día: "Nosotros
vamos allí a hacer lo que podemos,
pero si no nos coordinan no pode-
mos hacer muchas cosas".
No todo fue trabajo, también hubo
tiempo para salir y sobre todo para
conocerse los unos a los otros. Al-
gunos estudiantes se hicieron bue-
nos amigos gracias a este viaje. Ade-
más, hubo municipios que
organizaron fiestas. En Malpica pre-
pararon una queimada (causante
de alguno de los pocos problemas
de salud que hubo) con conjuro in-
cluido, y también tuvieron la opor-
tunidad de disfrutar de un concierto
de Manu Chao y de las pandeteiras

del pueblo. En Dumbría, las tardes
se dedicaban a juegos, a partidos de
fútbol e, incluso, al botellón, sin ex-
cederse porque por la mañana lle-
gaba el toque de diana de los solda-
dos del Ejército, y otra vez el
trabajo en las playas.

“Sientes que te dan más
de lo que tú das”
Tampoco les faltó atención por par-
te de los vecinos del lugar. Todos es-
tán de acuerdo en que la gente se
portó muy bien con ellos, las muje-
res les llevaban bollos, café caliente,
empanadas. Javi, estudiante de De-

¿Cómo surgió la idea de reunir voluntarios para

ayudar en Galicia?

“A mí me llamó un amigo y me contó que en su facul-
tad en Alcalá de Henares habían pensado en llevar un
grupillo, sobre todo de biólogos y ambientales. Deci-
dimos que por qué no ponernos en contacto con las
seis públicas de Madrid e intentar formar un grupo
organizador e ir de todas las universidades”.

“Al rectorado le encantó la idea”
¿Tuvisteis algún problema para organizar el pro-

yecto?

“Muchos, en un principio no sabíamos cómo hacer
nada. Llamamos a la Xunta de Galicia para que nos
dieran el teléfono del voluntariado, allí al principio no
sabían mucho, fuimos nosotros quienes empezamos a
llamar a los municipios. Llamamos al de Laxe, que fue
el primero con que contactamos y nos dijeron que sí
enseguida. A partir de ahí nos pusimos en contacto
con el resto de universidades, expusimos la idea y to-
mamos prestado el ejemplo de la Rey Juan Carlos,
que ya había llevado voluntarios pequeños por su
cuenta, para que nos dijeran qué cosas hacían falta”.
¿Cuál fue la respuesta del rectorado?

“Al rectorado le encantó la idea, desde el principio
nos dio su apoyo. El rector quería pedir un informe
sanitario, porque para realizar la actividad necesitá-
bamos un seguro, y el modelo que escogimos hablan-
do con el Instituto Nacional de Seguridad Social era el
propio seguro escolar, con lo cual solo podían ir alum-
nos de la universidad. Se pidió el informe, se dijo que
evidentemente el material es tóxico pero que traba-
jando en áreas abiertas, no concentradas y que utili-
zando el material adecuadamente y trabajando en las
zonas que se recomiendan no había ningún proble-
ma”.
¿Y la respuesta del alumnado?

“Para mí fue increíble, yo no me lo esperaba así, yo
pensé 25 ó 30 personas de la Carlos III y en total 200 ó
300 de toda la Comunidad de Madrid. Pusimos las lis-
tas un miércoles por la tarde y el jueves ya teníamos
apuntadas 200 y la gente seguía viniendo, y cerramos
la lista porque sumando todos los que teníamos en
ese momento entre todas las universidades eran 1.000
y la Delegación de Gobierno nos dijo que no daba
abasto para hacerse cargo de más gente”.
¿Cómo contactasteis con los pueblos de Malpica

y Dumbría?

“Cogimos la zona de la Costa Da Morte y La Coruña, y
municipio a municipio fuimos llamando, algunos de-
cían que no, otros que sí. Igual hicimos con Laxe, des-
pués fuimos buscando; Dumbría, por ejemplo, fue el
último que metimos porque teníamos otro pueblo que
al final no salía, que no tenía medios”.
Tú fuiste antes que el grupo, ¿cuál era la situa-

ción de las playas que visitaste?

“Lo poco que pude ver de playas, mal. A primera vista
no parece que sea tan terrible, la espuma del mar pa-
rece limpia, excepto en algunas zonas, pero te fijas
en las rocas cuando está la marea baja y están todas
negras, y en la arena se ve que está filtrado el petró-
leo, en algunas zonas no se ve tanto por encima como
por debajo”.
¿Cómo se encontraba el ánimo de la gente de los

pueblos?

“Yo les vi derrotados, más que nada, había gente in-
dignada. En Laxe, tuve más contacto con el alcalde y
algún concejal y con la gente que se encargaba del po-
lideportivo, y estaban llenos de rabia y queriendo mo-
verse, pero el resto del pueblo se veía más bien de-
rrotado, pensando más en qué iba a ser de su futuro,
de las ayudas que se van a enviar, de sus familias, que
en levantarse e ir a limpiar las playas”.
Y de tu experiencia, ¿crees que realmente se le

está informando a la sociedad de cómo está la

situación?

“Yo creo que al principio había una descoordinación
en cuanto a la información. Es muy difícil obtenerla,
porque te vas a algunas playas y no parecen tan afec-
tadas, pero te vas a otras y a lo mejor es un desastre, y
no es lo mismo la organización del voluntariado en
un pueblo que en otro. Ahora que nosotros hemos lle-
gado, lo hemos visto. Para mí la información está
siendo más clara. Supongo que los 1.000 que volvie-
ron se lo contarían a sus familias y a sus amigos tal y
como lo vieron, ahora es cuando se empiezan a acla-
rar las cosas”.
¿Y tú cómo lo viste?

“Yo creo que se podría hacer mejor. Si nosotros he-
mos podido hacer esto, sin estructura predetermina-

da, que no disponemos prácticamente de medios, yo
creo que el Gobierno y la Delegación de Gobierno de
Galicia podrían hacer un montón de cosas aprove-
chando las infraestructuras ya creadas”.

“La gente lloraba a la vuelta”
¿Cómo respondieron los voluntarios?

“Los voluntarios estaban encantados. El último día se
planteó el tema de ir a trabajar o no, porque lo mejor
no daba tiempo a levantarse, ir hasta la playa, traba-
jar, volver, ducharse, comer y coger el autobús, y di-
jeron que si era necesario se levantaba todo el mundo
antes y dejaban las mochilas preparadas, pero que allí
habían ido a trabajar y querían trabajar”.
¿Qué tal os recibió la gente del pueblo?

“La gente del pueblo, encantadora. La verdad es que
fue realmente entrañable, estaba muy apenada de que
nos fuéramos y nosotros también; la gente lloraba a la
vuelta y yo creo que para todos fue una experiencia
muy grata”.
¿Cuál es el mejor recuerdo que guardas de la ex-

periencia?

“Ver llegar a la gente y ver en sus caras lo mismo que
había visto yo el día anterior, que los pabellones esta-
ban con colchones, con mantas del Ejército, con al-
mohadas, con toallas, que había leche caliente, agua,
bebidas, que había un grupo esperándoles y fue mu-
cho más de lo que esperaban. Logramos que todo es-
tuviera bastante acogedor”.
¿Y el peor momento?

“Yo no creo que hubiera peores momentos, quizá en
Madrid, organizando todo, cuando te faltaba algún
pueblo o te habías olvidado de algo, el estrés, estuvi-
mos casi 24 horas al día, durante toda esa semana y
pico, pensando en  eso e intentando gestionar. Te
sientes responsable”.
¿Qué es lo que más te ha llamado la atención de

la experiencia?

“Los voluntarios iban realmente concienciados para
trabajar. Se les había dicho que iban a trabajar, que ha-
bía una serie de normas sencillitas que había que cum-
plir, que se podía salir por ahí a tomar algo, pero la
gente no se descolgó nunca del grupo, íbamos casi to-
dos juntos, la gente se mezcló, hubo grupos de volun-
tarios espontáneos y todos se adhirieron al grupo de la
universidad y todo el mundo estaba contentísimo”.
Haz un pequeño balance

“Yo creo que el resultado de la actividad es tremen-
damente positivo, porque ha costado mucho esfuerzo
y a lo mejor, en un principio, parece muy sencillo pero
conlleva un montón de cosas. Son estudiantes, gente
sin dinero que tiene que buscarse una atención, que
no está acostumbrada a una organización y que no sa-
be lo que hay que hacer. El primer día hubo un poco
de falta de coordinación pero la cosa fue mejorando”.

Lara Chaguaceda ha sido el motor para llevar a buen término
el viaje de los voluntarios de la Carlos III a Galicia. Su trabajo,
más allá de coordinar la organización del viaje, consistió en
asegurarse de que todas las infraestructuras y materiales

necesarios estuvieran preparados para el momento en que
llegaran los 1.000 voluntarios. Tras una semana y media de
arduo trabajo, de nervios y estrés, su labor cobró todo el
sentido y resultó un éxito.

Lara Chaguaceda:

"Si nosotros hemos podido hacer esto, el Gobierno 
y la Delegación de Gobierno de Galicia 

podrían hacer un montón de cosas"

De momento, la
mejor ayuda que
han recibido los
gallegos ha sido
la de los miles de
voluntarios de
toda España;
entre estos
desinteresados
voluntarios, los
de Getafe
comienzan a
tomar un gran
protagonismo.
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recho, describía así la actitud del
pueblo: "Para todo lo que nos están
dando, lo poco que hacemos noso-
tros y encima nos dan las gracias".
Jorge, estudiante de Humanidades,
también estaba de acuerdo: "Sientes
que te dan más de lo que tú das, que
no llegas a dar lo suficiente". E in-
cluso a muchos, como es el caso de
María, también estudiante de Hu-
manidades, les llamó la atención el
humor que tenían los vecinos a pe-
sar de la situación. Algunos de és-
tos, cuenta David, tuvieron el deta-
lle de invitar a los voluntarios a su
casa, acercarles a la lumbre y darles
las gracias personalmente.
El tiempo va pasando y la gente co-
mienza a perder las esperanzas, tan-
to es así que muchos no tienen fuer-
zas ni ánimos para colaborar con
las labores de limpieza. La impre-
sión general entre las personas que
han estado en Galicia en las últimas
semanas es que se podría haber he-
cho mucho más desde el Gobierno
y las instituciones, la ayuda de los
voluntarios no es suficiente. De he-
cho, muchos municipios están
afrontando con el dinero de sus pe-
queños presupuestos el manteni-
miento y alojamiento de los cientos
de voluntarios que quieren colabo-
rar con ellos. De ahí que muchas lo-
calidades rehusaran las peticiones
para acoger voluntarios, por no po-
der hacer frente a un número supe-
rior de personas, ya que la intención
es atender adecuadamente a las que
se reciben. Ante esta situación, las
instituciones y ayuntamientos reco-
mendaron que los voluntarios se
aseguraran antes de ir de que no
perderían su tiempo y que fueran de
forma organizada pues así era la
única manera de garantizarles alo-
jamiento, manutención y equipos.
Algunos habitantes de los pueblos
se sienten contrariados por la acti-
tud que están tomando otros veci-

nos que no colaboran ni prestan
atención a los voluntarios, pero es
que muchos están muy cansados e
irritados. Todavía está muy recien-
te el recuerdo del vertido del Mar

Egeo, al que los gallegos se tuvieron
que enfrentar solos, con sus propios
medios, y muchos de los afectados
de entonces empiezan a cobrar las
ayudas en estos días. 

“La gente iba a trabajar 
y nadie se escaqueaba”
El balance de la experiencia ha sido
muy positivo para los voluntarios
de la Universidad Carlos III, y mu-
chos ya tienen previsto volver en las
vacaciones de Navidad. Ellos se lo
recomiendan a cualquiera, conside-
ran que es un trabajo muy gratifi-
cante, aunque precisan que también
es muy duro. Los estudiantes desta-
can que lo mejor fue la gente y el
ambiente que hubo en el viaje: "La
gente iba a trabajar y nadie se esca-
queaba". María describe muy bien
esta situación: "La gente parece que
pasa, pero a la hora de la verdad se
mata por ayudar". 
Después de esta exitosa experien-
cia, las universidades públicas de
Madrid se han planteado organizar
una plataforma para organizar más
viajes a Galicia. La pretensión es
conseguir que la ayuda a los galle-
gos se mantenga y que no pase al
olvido después de un tiempo. El
Prestige sigue vertiendo petróleo y
las manchas ya llegan al litoral can-
tábrico. De momento, la mejor ayu-
da que han recibido los gallegos ha
sido la de los miles de voluntarios
de toda España que han regalado su
trabajo y su esfuerzo sin buscar re-
compensa alguna, y, entre éstos, los
de Getafe comienzan a tomar un
gran protagonismo.

Cristina de Mora García

Fotografías: Jara Mínguez, Iván

Martín y Lara Chaguaceda

Más iniciativas de ayuda

En Getafe, la Universidad Carlos III no es la única que se ha volcado en
ayudar a Galicia; otros muchos grupos y asociaciones se han sumado a
las labores de ayuda. El Movimiento Asociativo 14 de Abril, coordinado

por la Universidad de Santiago de Compostela, ha organizado para el fin de se-
mana del 20 al 22 de diciembre un viaje de voluntarios hacia la zona de la Costa
de la Muerte. En principio, ha fletado un autobús para 60 personas, sin embargo,
debido al interés suscitado, puede que se amplíe el cupo. Lo único que tienen
que pagar los interesados es el viaje, 30 euros. Además, la asociación tiene pre-
visto organizar más viajes en próximas fechas.
Por su parte, la Delegación de Juventud de Getafe, a través de la Oficina del
Voluntariado, coordina expediciones de una semana para personas interesa-
das en las labores de limpieza en el parque natural de Corrubedo (La Coruña).
Los voluntarios tendrán todas las necesidades cubiertas, incluido un seguro
médico; el material, manutención y alojamiento corren a cargo de la Comuni-
dad de Madrid. La primera expedición partió el martes 17 de diciembre, el cupo
de plazas para este viaje se completó en apenas tres horas. El próximo para el
que hay plazas tendrá su salida el día 5 de enero.

Movimiento Asociativo 14 de Abril: C/ Villaviciosa, 2 local bajo. 
Teléfono: 658654993 (Barcia)
Oficina de Voluntariado: C/ Polvoranca, 21. Teléfono: 916810013 

Los getafenses que han estado en las costas gallegas coinciden
en apuntar la descoordinación inicial y la dureza del trabajo.

El Defensor del Pueblo, Enrique Múgica, recibió de
manos del alcalde y de representantes del consejo
sectorial de mayores, las 50.000 firmas resultantes

de la campaña por la subida de pensiones llevada a cabo
en el municipio e impulsada por centros de mayores, casas
regionales, asociaciones, sindicatos y partidos políticos
(PSOE e IU). Hay que remontarse a las fechas 5 y 6 de no-
viembre de 2001, para encontrar el origen de la iniciativa
Getafe, por la subida de las pensiones, apoyamos a nues-

tros mayores, cuando treinta y cuatro entidades, bajo los
auspicios del consejo sectorial de mayores, solicitaron al
Ayuntamiento que se sumara a un proyecto cuya finalidad
es incrementar las pensiones no contributivas y mínimas
de la Seguridad Social. La reivindicación fue aprobada en
el pleno y trasladada al presidente del Gobierno de la na-
ción, al Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales y a los
portavoces parlamentarios.

E.S.

50.000 firmas por el incremento de las
pensiones

Aquel muchacho de frente despejada, contem-
poráneo de nuestros abuelos, había nacido en
Murcia en el año 1895, hijo de Juan de la Cier-

va y Peñafiel, empresario conservero y abogado que
saltó a la carrera política de la mano del partido con-
servador llegando a ser alcalde de Murcia, goberna-
dor civil, diputado en cortes y ministro en cuatro oca-
siones. 
Cuentan que el pequeño Juanito no se perdía ni una de
las exhibiciones aéreas habituales en aquellos prime-
ros años del siglo en los alrededores de Madrid,
especialmente en Cuatro Vientos y Getafe.
Aquellas atracciones aéreas, que corrían
normalmente a cargo de pilotos france-
ses, atraían los fines de semana a multi-
tud de aficionados entre los que se en-
contraban los muchachos que más
tarde constituirían en Getafe la primera
empresa aeronáutica de nuestro pue-
blo, conocida como BCD (Barcalá-Cier-
va-Díaz). Estos jóvenes contaban por en-
tonces con dieciséis años y acababan de
crear el primer avión de fabricación española
que fue capaz de volar. El aparato fue construido en
Madrid, en la carpintería que por entonces tenía el pa-
dre de Pablo Díaz en la calle Velázquez. Pintado en ro-
jo y bautizado por su color como El Cangrejo, este bi-
plano fue probado con éxito por el francés Maurais.
El año siguiente, 1913, construyeron el BCD-2. Se co-
rrigieron errores, las alas crecieron en tamaño y el
francés volvió a probar el invento, pero la rotura de
una rueda en el aterrizaje provocó el vuelco del avión.
El fracaso marcó el fin de la joven sociedad. La carre-
ra la hace De la Cierva a partir de aquel momento en
solitario.
Con 24 años (1919), Juan finaliza con el número 26 sus
estudios de ingeniero de caminos, una carrera que no
ejercería nunca, pero que le aportó conocimientos su-
ficientes en matemáticas aplicadas. Ese mismo año,
siguiendo la tradición de su padre, es elegido diputado
a cortes por Murcia, si bien nunca ocupó su escaño.

Una nueva forma de volar
Nuestro joven ingeniero buscó concienzudamente
una nuevo modelo de avión capaz de volar de forma
segura y fácil. No fue fácil el empeño pues de La Cier-
va tuvo que superar no pocos obstáculos, entre ellos el
económico. La ayuda de su padre y la venta de su pro-
pio coche le permitieron continuar con su trabajo. Sus
investigaciones se dirigieron entonces a la consecu-

ción de una máquina cuyas hélices no dependieran del
motor principal del aparato. De esta manera, ideó una
aeronave que en vez de alas fijas tenía un rotor que
sustentaba el aparato en el aire y además permitía di-
rigir su vuelo. La llamó autogiro y es el origen de los
actuales helicópteros. Corría el año 1920. El 30 de ju-
nio firmaba la petición en Madrid. En el detalle que
debía acompañar a la solicitud de patente, de la Cierva
escribía: "Un cuerpo o fuselaje de forma alargada, pro-
pia para hendir el aire, y semejante al de los aeropla-

nos ordinarios, provisto de una o varias hélices
que le impulsan a moverse en dirección a su

eje, de dos o más ruedas, que le permiten
rodar por el suelo y de los timones de di-
rección convenientes para su gobier-
no".
Había nacido en Getafe la primera y
más importante patente de la que par-
tirían las siguientes en sucesivos años.

Se trataba del C1, para el que utilizó la
estructura de un viejo avión de la Primera

Guerra Mundial. A partir de entonces se su-
cedieron los modelos C2 y C3, frutos ambos de

los avances en la investigación, los ajustes y los estu-
dios matemáticos dirigidos todos ellos a lograr la es-
tabilidad y la insensibilidad a la pérdida de velocidad.

El primer viaje: 
Cuatro Vientos–Getafe
El 17 de enero de 1923 el autogiro C4 al mando del te-
niente Gómez Spencer despegaba y volaba en el aeró-
dromo de Getafe. Las pocas ayudas oficiales que reci-
bió de la Cierva en España llegaron un año más tarde.
Estos apoyos partieron de la aviación militar, lo que
le permitió trabajar en dos nuevos aparatos (los C6).
Así, hace ahora 78 años, exactamente el 12 de diciem-
bre de 1924, el capitán Joaquín Loriga volaba satisfac-
toriamente entre Cuatro Vientos y Getafe. Esta ciudad
había sido testigo una vez más de un nuevo hito en la
historia de la aviación: el primer vuelo entre dos aeró-
dromos de un autogiro.
Próximo número: La dimensión internacional del autogiro. 

Emilio Fernández

BIBLIOGRAFÍA:
José Warleta, Autogiro. Juan de la Cierva y su obra. Co-
lección cultura y Ciencia. Instituto de España
Alonso Morejón, Jaume, Juan de la Cierva, inventor
del Autogiro. Fotografías: Autogiros ELA

No es difícil imaginar este titular en la prensa nacional del otoño de 1912. No fue
para menos. Getafe fue testigo durante el primer tercio del siglo XX del esfuerzo
científico e investigador de un joven que cambió el futuro de la aviación española.
Poco apoyado por un gobierno que prefirió la compra de aeroplanos europeos
procedentes de la Primera Guerra Mundial, Juan de la Cierva dedicó su corta vida al
empeño de conseguir crear una máquina capaz de volar que sentaría las bases del
futuro helicóptero desarrollado por Focke y Sikorsky.

El autogiro de la Cierva (I)
Tres jóvenes de 16 años construyen en Getafe
una avión que vuela bien

LA RUTA DE LA MEMORIA
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El minimalismo de los objetos sumado a la me-
ticulosidad y destreza que desprenden, ca-
racterizan la muestra artesana con la que cin-

co mujeres del municipio, han iluminado una de las
salas del Centro de la Mujer. Abalorios, cuadros flo-
rales, marionetas, libretas o pantallas infantiles son
los principales reclamos de una exposición que su-
pone una nueva oportunidad para impregnarse del
virtuosismo de María del Valle, Mari Nieves, Esme-
ralda, Tone y María Fernanda, cuando apenas han pa-
sado unas semanas desde que participaran en la Feria
de Artesanas organizada por la Comunidad de Ma-
drid en la Casa de Campo. De todo lo que se ofrece en
esta ocasión —propicia dice María del Valle Peces,
restauradora, para la venta por aquello de la Navi-
dad—, los trabajos que más atención despiertan entre
los visitantes son los cuadros florales. “A simple vista
parecen muy sencillos, pero llevan un proceso muy
laborioso. Yo voy personalmente a la sierra y allí se-
lecciono todas las plantas que tienen posibilidad de
prensarse, pues no todas quedan bonitas, muchas se
oxidan. Después de prensarlas tienes que echarlas un

vistazo. Desparasitarlas, por si hay algún bichito que
luego te puede comer el cuadro”, explica Mari Nieves
Magro, monitora del Centro Cívico Juan de la Cierva
y especializada en arte floral. “Fíjate que textura tie-
nen estos pensamientos, parecen estar vivos”, se
enorgullece, alzando una de sus novedades; unas ca-
jitas de madera decoradas. Además de pensamientos,
también ha usado para sus diseños amapolas, rosas,
espigas, espliego o pendientes de la reina. Al hablarla
de los precios, da la impresión que se roza el sacrile-
gio, “si piensas en todo el proceso, se puede decir que
los doy gratis”. Realmente, no parecen tan caros, tras
examinarlos detenidamente e imaginarse las horas
robadas al tiempo; “están desde 24 euros los más pe-
queños hasta 84 el más grande, pasando por los 43
euros”. 
En esta sopa de cifras, se encuentran piezas asequi-
bles, “para todos los bolsillos”, apunta María del Valle
Peces, “hay cosas a seis euros, incluso a tres, como
las marionetas. Yo por ejemplo, he hecho adornos na-
videños con pita a tres euros”,  

Noemi Moyano 

Hasta el 20 de diciembre, las artesanas muestran sus
obras en el Centro Municipal de la Mujer

María del Valle Peces: �En la exposición
hay piezas para todos los bolsillos�

ECuestiones como ¿qué ocurrió en la sala donde se “inventó la Cons-
titución”?, ¿por qué no había una mujer entre los siete padres del
texto?, ¿estaría Franco de acuerdo con ella?, suscitaron interés en-

tre los chicos y chicas del colegio público Fernando de los Ríos y del insti-
tuto Altair, que asistieron al aula magna de la Universidad Carlos III para
trasladárselas a uno de los artífices de la Carta Magna, el rector Gregorio
Peces Barba. La iniciativa se enmarcó dentro de los actos organizados para
acercar la Constitución española a los más jóvenes, aprovechando su vigé-
simo cuarto aniversario. A Peces Barba se le unieron en la ilustración la
concejala de Educación, Carmen Duque, el alcalde, Pedro Castro y dos re-
presentantes del consejo sectorial de mayores. N. M.

Niños y jóvenes preguntan
cómo es la Constitución

Más de 38.o00 euros para
proyectos de promoción social

Luchando contra la
escleroris múltiple

Con motivo del Día Nacional de la Esclerosis Múlti-
ple, el 18 de diciembre, se han programado diver-

sos actos para informar a la población sobre esta en-
fermedad crónica del sistema nervioso. Además de
unas jornadas en la residencia de estudiantes Fernando
de los Ríos con ponencias de médicos y expertos (Ma-
ría Asunción Morales, Beatriz Otero o César Navarro
de Francisco), se colocarán tres mesas informativas en
el Hospital Universitario y los centros comerciales Ge-
tafe II y III. S.Y.

En estas fechas, proliferan las fiestas dedicadas a
la Tercera Edad. Centros de Día, centros cívicos,

casas regionales..., compiten por agradar a los mayo-
res con homenajes, bailes, entregas de trofeos, con-
memoraciones, canapés y demás elementos propios
de las celebraciones. En un buen número de ellas se
cuenta, incluso, con la presencia de las autoridades
municipales, con el alcalde a la cabeza, que procura
no perderse ninguno de estos actos.

S.Y.

El 23 de diciembre 
se conocerán los admitidos 
en las nuevas casas de niños

El próximo 23 de diciembre, el Ayuntamiento hará
públicas las listas provisionales de admitidos en las

nuevas casas de los niños municipales que se habilita-
rán en los barrios del Sector III y Juan de la Cierva. Cada
una de las citadas constará de tres aulas, y acogerá 16
chavales nacidos en el año 2000 y 24 en 2001. Las listas
definitivas se publicarán el 10 de enero, y la matricula-
ción se realizará los días 13 y 14 del mismo mes. S.Y.

La Cruz Roja recoge juguetes para los
niños más desfavorecidos

Proliferan en estas fechas
las fiestas dedicadas a la
Tercera Edad

Cruz Roja Juventud está realizando una campaña de recogida de jugue-
tes para los niños más desfavorecidos bajo el lema Desarma tus jue-

gos. Quien desee colaborar con esta asociación, puede hacerlo hasta el 27
de diciembre en la sede de Cruz Roja (C/ Greco, s/n) los lunes y miércoles
de 17 a 19 h.; o hasta el 2 de enero en Carrefour, lunes, miércoles y viernes,
de 18 a 20,30 h. S.Y.

La delegación de Servicios Sociales, Mayores e Integración destina
38.642,46 euros a subvencionar diversos proyectos de prevención y
promoción social a colectivos desfavorecidos (inmigrantes, tercera

edad, discapacitados...). Las entidades que han solicitado las reseñadas
subvenciones son: Asociación de Familiares de Enfermos de Alzheimer,
Coordinadora Tercera Edad y Pensionistas de Getafe, Asociación de Pen-
sionistas Ericsson, Gloria María, Agrupación de Jubilados y Pensionistas
de CASA, Asociación de Familiares de Enfermos Mentales, Agrupación de
Padres de Discapacitados de Getafe, Trotamundos, Asociación Cultural
de Sordos, Asociación de Getafe de Esclerosis Múltiple, Club de Integra-
ción Deportiva, Asociación Socio-Cultural de Getafe Al-Falah y Yerba-Bue-
na Romí. S.Y.

Homenaje a los trabajadores
municipales jubilados

En 2002 se han jubilado 27 trabajadores municipales, y como reco-
nocimiento a su labor, el Ayuntamiento organizó un homenaje al
que asistieron varios concejales, el alcalde y alguno de los funcio-

narios que se retiraron en años anteriores. Los 27, además del reconoci-
miento institucional, fueron obsequiados con un recuerdo conmemorativo.

S.Y.
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Son casi 400 deportistas, y todos se dieron cita
el pasado domingo, 15 de diciembre, para pre-
sentar los equipos del Colonia Ofigevi para el

curso 2002-03. Veinticuatro equipos, repartidos fun-
damentalmente entre fútbol y fútbol sala, aunque
cuentan con uno de baloncesto femenino que la tem-
porada pasada logró el ascenso a Primera Nacional,
desfilaron ante los asistentes al acto, celebrado en el
pabellón M 4. 
Entre las personalidades que no se perdieron el acto
se encontraba Cristina Almeida, quien destacó el fu-
turo de Getafe, con tantos chicos practicando depor-
tes: "Me ha gustado muchísimo que además haya
equipos femeninos. En mi época, y no soy tan mayor,
las chicas no jugaban al fútbol, y todavía hay proble-
mas, pero se van solventando. Éste es un desafío de
futuro".
También Santos Vázquez, concejal de deportes, estu-
vo presente en el acto, para señalar que el Colonia
Ofigevi "es uno de los clubes más importantes, que
además engloba todo el espectro deportivo: desde la

alta competición, hasta categorías inferiores. Además
hay que destacar la integración que hay en sus equi-
pos, con jugadores de otras etnias, como la gitana o la
subsahariana".
Además, estuvieron presentes en el acto la jugadora
internacional de baloncesto Nieves Anula, que hizo
entrega de balones y regalos a cuatro chavales del
club que cumplían años, o Colomán Trabado, diputa-
do de la asamblea de Madrid.
El proyecto del Colonia Ofigevi se viene haciendo re-
alidad desde hace más de veinte años, cuando fue
fundado en 1981 por Miguel Torralbo, presidente del
patrocinador. Desde entonces no han dejado de cre-
cer y se están convirtiendo en uno de los clubes refe-
rencia en nuestro municipio.
En el actose proyectó un audiovisual sobre este pro-
yecto deportivo, que finalizó con las impresiones de
uno de los jóvenes valores de la agrupación, Roberto
Zapata, que contó por qué el Colonia Ofigevi es su
equipo.

Raquel González

Alrededor de 400 deportistas juegan 
en los equipos del Colonia Ofigevi

Los niños practicarán el
fútbol sala en las calles

La San Silvestre estrena
chips y cambia de horario

Cerca de 35.000 niños partici-
parán en 146 municipios de
las comunidades de Ma-

drid, Murcia, Andalucía y Valencia
en la vigésima edición de la Copa
de Navidad de Fútbol Sala en Pla-
zas Públicas. Los días 27 y 28 de di-
ciembre tendrá lugar en Getafe una
fase clasificatoria, en la que pueden
inscribirse niños de las categorías
benjamín y alevín. El trofeo está
destinado a los más pequeños de
entre 8 y 11 años, estén o no federa-
dos, en fútbol 11, fútbol 7 y fútbol
sala.
Se abre así el fútbol sala para todos
aquellos que quieran participar, ya
que la inscripción es gratuita y se
podrá realizar, hasta el 20 de di-
ciembre, en la página web del club
organizador o en la delegación de
deportes. El día 29 se celebrarán en
Getafe los octavos de final con los
equipos clasificados de Arganda del
Rey, Valdemoro, Villa y Puente de
Vallecas, y de la ciudad anfitriona;
y el 30, tendrán lugar los cuartos de
final, las semifinales y la final. 

Posteriormente habrá una fase au-
tonómica, en la que participarán,
además de los equipos finalistas de
cada una de las sedes, conjuntos
madrileños de Primera y Segunda
División, como el Real Madrid, el
Atlético, el Getafe o el Rayo. Esta fi-
nal se celebrará el día 3 de enero y
tendrá como sede Madrid. Para el
próximo mes de abril se dejará una
novedosa fase nacional, donde se
enfrentarán los finalistas de las cua-
tro fases autonómicas, también con
sede en Madrid.
En Getafe, los partidos se celebra-
rán ininterrumpidamente desde las
9 de la mañana hasta las 6 de la tar-
de en los campos que se instalarán
en el aparcamiento y en la propia
plaza de Pazos Pría. Diariamente se
celebrarán más de un centenar de
encuentros, que tendrán como pro-
tagonistas tanto a chicos como a
chicas, ya que la competición es
mixta. No habrá liguillas y los parti-
dos provocarán la eliminación in-
mediata del que pierda. 

Raquel González

Todo está dispuesto, ya están
listos los engranajes para
que un año más, y con este

serán 21, la San Silvestre tenga lu-
gar, eso sí, con importantes nove-
dades. El recorrido seguirá siendo
el mismo de las últimas ediciones,
saliendo de la sede de la Peña PCE-
ros, organizadora del evento depor-
tivo que se celebrará el último día
del año, donde también se realiza-
rán las inscripciones hasta el próxi-
mo 28 de diciembre. Con un reco-
rrido de algo más de 8 kilómetros,
los participantes competirán por
las calles de Getafe, pasando por la
Avenida de España, el Camino de
Pinto, la Avenida de los Ángeles o
la Avenida de las Ciudades, para
volver nuevamente al punto donde
se dará la salida.
Si el recorrido se mantiene, no será
así con la hora, ya que, hasta ahora,
todas las ediciones se han disputa-
do en horario vespertino. Esta vez,
la salida se realizará a las 11 de la
mañana, una demanda de los atle-
tas en pasadas ediciones, que que-
rían participar, además, en la San
Silvestre vallecana. De esta forma

se da la oportunidad de compatibi-
lizar ambas competiciones. Con es-
ta novedad se espera que los 1.123
participantes de la última edición se
incrementen para este año. El pre-
mio, además, es atractivo: el gana-
dor recibirá su peso en langostinos,
y la ganadora, en gambas. El pesaje
se realizará al final de la carrera de-
lante de todo el mundo. Los tres pri-
meros de cada categoría recibirán
también una cajita de langostinos,
mientras que en los mejores senior,
junior y femenina, se llevarán, ade-
más, un premio en metálico.
Otra novedad será la colocación de
un chip en cada participante para
determinar el orden de llegada, a
través de una alfombrilla electróni-
ca situada en la misma línea de me-
ta, que lo identificará automática-
mente y pasarán los datos al
ordenador, con lo que los atletas no
tendrán que esperar para conocer
los resultados y realizar la entrega
de premios.
La carrera popular está abierta a to-
do el que quiera inscribirse desde
los 13 años, y cuesta 6 euros.

Raquel González

Hasta el 3 de enero se celebra Todonieve, una
muestra organizada por el Ayuntamiento para
acercar los deportes invernales al ciudadano.

Coordinada por el Servicio de Información y Asesora-
miento Juvenil (SIAJ), pretende ofrecer una completa
información sobre estaciones de esquí o dónde practi-
car patinaje sobre hielo. En Todonieve se repartirán
agendas de invierno y todos aquellos folletos o direc-
ciones de interés que pueda ser de utilidad sobre estas
acatividades en horario de mañana, de 9,30 a 14,30, ex-
cepto los días 24, 25 y 31 de diciembre, y 1 de enero de
2003.  R.G.

Información en Todonieve
sobre deportes de invierno

150 menores de 16 años
participarán en el Festival
de Patinaje

Como todas las Navidades, y esta es ya la sexta
edición, se celebrará el Festival de Patinaje de
Getafe, que este año acogerá a más de 150 parti-

cipantes de entre 6 y 16 años, que realizarán actuacio-
nes individuales y de grupo con ejercicios de diferente
dificultad el próximo día 20 de diciembre. Este año ven-
drán clubes de Vallehermoso, Alcorcón y Aluche, ade-
más de los existentes en Getafe (San Isidro, con 53 chi-
cos, y Juan de la Cierva, con 51). La exhibición tendrá
lugar en el pabellón Juan de la Cierva a partir de las sie-
te de la tarde y la entrada será gratuita. R.G.
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Desfile f lamenco en el Lorca
Si Pilar Heredia se refería con su deseo de �encumbrar el nombre

del municipio� a que éste fuera difundido en los medios de

comunicación locales y estatales del país, con motivo del festival

flamenco organizado por la asociación que preside, sin duda lo

alcanzó. En una velada sin parangón en el municipio, Getafe se

hizo grande, gracias al esfuerzo y a las muchas gestiones llevadas

a cabo por Heredia para recaudar fondos en pro de la integración

social y laboral de la mujer gitana.

El primer Festival por la integración de la mujer gitana reunió a la flor y nata del cante

En el centro, Rocío Jurado, madrina de la asociación de mujeres
gitanas Yerba-buena Romí junto a Pilar Heredia y Pedro Castro.

El público instó a Antonio Cortés Chiquetete a
cantar su más famoso tema, “A la puerta de
Toledo”, que fue coreado por el auditorio.

José El Francés, animó a los más jóvenes
con dos de sus baladas y unas bulerías
homenajeando al recordado Camarón.

Piezas del último trabajo de José
Mercé, “Lío”, resonaron en esta
noche de duende, genio y solidaridad.

Un momento de la actuación de Diego El Cigala, otra
de las primeras figuras del flamenco que no quiso
perderse la cita solidaria en el Lorca de Getafe.

La cantaora Estrella Morente, acompaña-
da por Montoyita, deslumbró a los asis-
tentes con su belleza y con su voz.

Con la guitarra española Parrita
sirvió al público uno de los puntos
más jondos de la noche.

Al saxo, Paco Suárez acompañado por la Spanish Flamenco
Maipén Romano Group, primera orquesta gitana europea.

Al ritmo del “Sarandonga”, Lolita y Rocío Jurado hicieron un vis a
vis, con los artistas invitados ejerciendo como palmeros.

Junto a Pilar Heredia, Lolita que, acostumbrada a presentar pro-
gramas y actos televisivos, ejerció de maestra de ceremonias.

La Asociación Yerba-buena
Romí puede escribir su corta
historia con el hito consu-

mado la pasada velada en el teatro
Federico García Lorca: aglutinar en
torno a una loable causa social a un
elenco de primeras figuras del fla-
menco. Ya es difícil, con las agen-
das tan apretadas que sufren, reu-
nir sin caché de por medio a
artistas de la talla de Estrella Mo-
rente, José Mercé, Diego El Cigala,
Vicente Castro Parrita, José El

Francés, Antonio Cortés Chiquete-

te, Paco Suárez, Lolita —que ejer-
ció de maestra de ceremonias— y
Rocío Jurado, que dieron muestra
de su vena solidaria. 
La de Chipiona, invitada en calidad
de madrina de la asociación, habló,
se emocionó —como acostum-
bra— y finalmente terminó cantan-
do. Entre vivas a su tierra natal y
olés, la única paya entre el cartel
justificó los fuertes lazos  que le
unen al pueblo calé rememorando
anécdotas de su niñez, cuando su
padre “traía a casa a comer a los gi-
tanos que se encontraba y que no
tenían nada”, a pesar de que “en mi
casa había lo justo”. 
De ovación en ovación fueron rele-
vándose en el escenario los intér-
pretes, que desplegaron todo su
duende y genio, tras abrir el recital
Paco Suárez, con su Spanish Fla-
menco Maipén Romano Group. El
pianista extremeño se reencontró
con el público del Federico García
Lorca, pues hace unos meses tuvo
la oportunidad de subir a este esce-
nario para presentar “la primera or-
questa sinfónica gitana europea”,
que interpretó en esta ocasión una
canción no flamenca en romaní, el
idioma internacional de los gitanos,
además de una soleá y tangos ex-
tremeños, con guitarra, violín y
flauta. Suárez reivindicó el talento
musical de su pueblo con unas pa-
labras: “No todo es pandereta y mú-
sica vanal, como algunas veces
considera la gente”, y lo demostró
con esta vanguardista tendencia
que él abandera. El respetable dis-
frutó de lo lindo con las baladas de
José El Francés, los tientos clási-
cos de Chiquetete —que cantó a pe-
tición de los asistentes, su pieza de
mayor éxito, A la puerta de

Toledo—, los fandangos de José
Mercé, —que brindó al auditorio lo-
cal su último trabajo, Lío— y los
tangos de Parrita. 
El evento había cuajado, tal y como
prologó Pilar Heredia, al pedir al
público al inicio del acto,“de ver-
dad, con el corazón, que junto a no-
sotros se sintiesen por esta noche
un poco más gitanos”. Según las pa-
labras de la organizadora del even-
to, éste no es más que el primer pa-
so de “un proyecto que empieza
ahora: hacer del pueblo gitano pa-
trimonio de España, mostrar las di-
ferentes caras de una cultura mile-
naria y rica, y no solamente la
imagen deteriorada”.

Noemi Moyano
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Gran variedad de formas y estilos representan los misterios sagrados

El belén, una tradición que perdura

Alfonso García, presidente 
de la Casa de Murcia:

�Nos gusta pensar que Anguita
conserva el portal que le dimos�

Echando una mirada somera a los 120 metros cuadrados monta-
dos, dos cosas diferencian al murciano de otros belenes: la
abundancia de huerta y el gran caudal de agua que la riega.

Amén de otras particularidades que no pasan desapercibidas, como el
número de figuras, que gira en torno a 500 —surgidas de las manos del
artesano murciano Carlos Cuenca, que utiliza la técnica Salzillo— , su
tamaño más grande de lo normal, 17 cm., exceptuando los Reyes que
tienen 21, montañas de un metro y medio de alto, así como la presencia
de cerca de 150 árboles y productos naturales de pequeñas dimensio-
nes: naranjos, limoneros, coles, tomates, pimientos... En definitiva, una
amalgama de señas de identidad de la región murciana, puestas al ser-
vicio de su tradición belenística para hacer el deleite de los oriundos
getafenses, y de los que no lo son. 
Y es que esta cuidada y minuciosa obra de imaginería, ha tejido a lo
largo de sus 13 años de periplo, una fama merecida, que ha hecho que
la Casa de Murcia y por ende el nombre de la localidad donde se asien-
ta, sean referentes obligados en estas fechas. “Telemadrid, lleva cinco
años viniendo a grabarlo, para incluirlo en el reportaje navideño”, co-
menta Alfonso García, presidente de la Casa, quien también apunta
nombres insignes que han visionado este conjunto navideño, “por aquí
han pasado políticos como José Borrell o Julio Anguita. De Anguita
guardamos una anécdota especial. Vino con su hija, y a ésta se le anto-
jó un portal. Nos gusta pensar que en su casa conserva el que le dimos
hace ya 4 ó 5 años”. 
Además de  los ya citados, otros tantos anónimos se agolpan año tras
año en las inmediaciones del Hospitalillo. “Ha habido días que la cola
ha dado la vuelta y ha llegado hasta el Ayuntamiento”, explica el presi-
dente, quien a grosso modo cifra en unas 100.000 las personas —no
sólo de la localidad, sino de todo Madrid, Toledo incluso— que se pue-
den contar al final del período de exposición. Una estimación en la que
van incluidos los que “lo visitan más de una vez, por capítulos para
apreciarlo detenidamente”. 
Por encima de las expectación que suscita el evento, conseguir que “el
belén familiar ocupe un destacado lugar, así como perpetuar la tradi-
ción”, siguen erigiéndose como las querencias naturales de la iniciativa.
Desde personas que consultan a los organizadores sobre cómo pue-
den ambientar y confeccionar su belén, hasta familias que han traspa-
sado la costumbre de generación en generación, dan cuenta de ello.
“Como el chaval —recuerda Alfonso—que me encontré el año pasado
con su bebé, cuando tiempo atrás era él quien acompañaba a su pa-
dre”. En esta línea, un nuevo proyecto se otea cada vez más cerca: “Nos
gustaría organizar un concurso de belenes en el que pudieran participar
los colegios de la zona para que los niños tuvieran la oportunidad de
elaborarlo con sus propias manos, como lo hacemos nosotros”.

Exposición hasta el 6 de enero

Horario: 9,30 a 22,00 horas
Patio del Hospitalillo de San José

Pedro Aparicio, presidente de la Casa de Extremadura:

�Hay muchos belenes de figuras y lo lógico
es que el viviente dé el salto que merece�

“Los niños no lloran
nunca. A pesar de
tener pocos me-

ses y de estar en brazos de
alguien que no es su madre,
se ven maravillados con la
situación, tan arropaditos”,
comenta el presidente de la
Casa de Extremadura, Pe-
dro Aparicio, al referirse al
par de bebés que turnándo-
se representan al niño Je-
sús. Junto al pequeño, la Vir-
gen María, San José y unos
diminutos buey y mula,
completan un conjunto so-
bradamente familiar que
ilustra el misterio del naci-
miento en plena plaza del
Ayuntamiento. La ambienta-
ción envuelve al viandante
en una atmósfera de recrea-
ción; el fuego para calentar el portal estructurado a partir de paja y retama, el camino que lleva a él, atravesa-
do por un río que culmina en un lago, las ovejas, las cabras... Todo real, como los presentes que las comitivas
llevan al recién nacido. Entre los regalos, migas, caramelos —que luego se reparten los participantes— y un
corderito, que el alcalde Pedro Castro tiene el hábito de entregar siempre. El emplazamiento consistorial, que
sustituyó hace un par de años al tradicional de la Catedral de la Magdalena —cuando la seo comenzó a remo-
delarse— es la última parada de la recreación ofrecida por un buen número de extremeños afincados en la ciu-
dad. Según su presidente, la idea de organizar un belén viviente surge del vacío existente en Getafe, “nos en-
contramos con muchas propuestas de belenes de figuras, y ninguna en la variante animada”. La sugerencia fue
trasladada al Ayuntamiento allá por el año 87, resultó bien acogida y se decidió poner en práctica. Desde ese
día hasta hoy, cada 14 de diciembre la comitiva formada por la Virgen —subida en un asno—, San José, los Re-
yes en sus flamantes caballos, los pajes, el correo real, pastores, y grupos de coros y danzas, avanzan desde la
sede de la Casa, en la calle Ferrocarril, dejando atrás la calle Ramón y Cajal, la Plaza Palacios, para enfilar la ca-
lle Madrid, haciendo un alto en el camino en el Hospitalillo de San José, donde se rememora otro de los mis-
terios; la anunciación del Arcángel San Gabriel a la Virgen. Pero no son los personajes humanos, sino los ani-
malillos los que agitan al personal de más temprana edad, afanado por tocar a los ejemplares a través de las
vallas: “Los pequeños lo pasan de muerte, intentan meterse dentro de las jaulas para coger a las ovejas y a las
cabras”. A pesar de todo, este fidedigno despliegue de la historia sagrada no ha tenido la repercusión que se
presuponía, ya que las más de 300 personas que participan —los socios de la Casa, además de grupos musi-
cales y colegios a los que se les facilita el vestuario— se presentan escasas. Pedro aduce al impedimento eco-
nómico como principal hándicap para dotar de más alcance al evento: “Desearíamos convocar a todo el mu-
nicipio a participar, pero desgraciadamente no hay medios para ello, porque el dinero es escaso. La realidad es
que hay muchos belenes de figuras y lo lógico es que éste dé el salto tarde o temprano”. 

“L a tradición española es
el belén, lo del árbol es
muy americano”, sen-

tencia María José Bernal, quien
abre las puertas de su casa por
primera vez este año para que los
getafenses puedan disfrutar de su
montaje navideño. Macrobelenes
con más de 500 figuras, belenes

vivientes, belenes que se integran
en el espacio urbano, belenes pro-
ducto de la creatividad juvenil,
belenes con solera y muchos años
encima, belenes con figuras en
movimiento... El municipio reivin-
dica el belén. Con él, también
apuesta por la recuperación del
espíritu navideño, cada vez más

disuelto en las aguas consumis-
tas. Ya sea a partir de la iniciativa
municipal, asociacionista o parti-
cular, un puñado de personas en
su papel de perpetuadores de la
costumbre, ha confeccionado ver-
daderas obras de arte para que las
Navidades “tengan ambiente”, se-
ñala un técnico municipal. A los

belenes incluidos en el programa
de Navidad barruntado por el
consistorio (el municipal, el mur-
ciano, el viviente, el de la Congre-
gación de Nuestra Señora de los
Ángeles, el de Eulogio, el de la Fa-
milia Bernal y el de la Parroquia
Virgen de Fátima —éste último se
inaugura el 20 de diciembre, hasta

el 5 de enero y se puede visitar en
horario de culto, en la Plaza Tirso
de Molina—), hay que sumarles
otros tantos que desde institucio-
nes, establecimientos, residencias
de mayores —como la de Los
Ángeles—, iglesias... pintan de po-
licromía y de minuciosa artesanía
estas fechas. Noemi Moyano

El belén que se ha instalado
en la residencia geriátrica
de Los Ángeles tiene una

característica muy especial: todas
sus figuritas han sido pintadas a
mano, una a una, por Alicia García
Quirós, una ciudadana nacida y re-
sidente en Getafe, de profesión
ama de casa, que emplea sus ratos
libres en estos menesteres.
El belén que se ha instalado en la
residencia geriátrica de Los Ánge-
les no es el más grande ni el más
espectacular del municipio, pero
tampoco le gana ninguno de los ci-
tados en el cariño y cuidado con
que ha sido “construido” por su
creadora.

Un belén totalmente pintado a mano por su autora
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Luis Domínguez, coordinador de Festejos 
del Ayuntamiento:

�Cada año intentamos
modernizarlo, para que se hable

de la Navidad�

En la filosofía de los organizadores del Belén Municipal, una de
las claves es buscar “elementos que provoquen la atención del
ciudadano”, comenta el coordinador de Festejos, Luis Domín-

guez. Con creces lo consiguieron hace unas pocas navidades, concre-
tamente en las de 1999, cuando el belén tradicional fue sustituido por
uno a tamaño natural, con figuras de hasta 1,80 metros de altura. “Esas
sí que fueron unas fiestas sonadas, con mucho ambiente, en todas las
conversaciones salía a relucir el belén. Éste engendró controversias y
tanto defensores como detractores”, recuerda el técnico. En verdad
fueron muchos los que mostraron su desacuerdo con este “escaparate
navideño” que nada tenía que ver con la concepción belenística, toda
vez que aceptar la iniciativa no tenía nada de convencional. En conso-
nancia con la línea innovadora marcada, “cada año intentamos moder-
nizarlo, para que se hable de la Navidad”; las dos últimas ocasiones, se
ha dado un paso más “integrando a las figuras, que son un poco más pe-
queñas, en el espacio urbano, haciendo que los elementos de una parte
de la plaza del Ayuntamiento, como césped, plantas y farolas, reme-
moren en una mezcolanza la época bíblica”. Se puede decir que Getafe
es uno de los pocos municipios, si no el único, que se ha atrevido a lle-
var a cabo una iniciativa tan vanguardista como ésta, con parangón só-
lo en Barcelona. 
Este año, se cuentan en total 62 figuras, varias decenas más respecto al
anterior, entre personas y animales, de distintos tamaños, desde los 90
hasta los 30 centímetros, y esculpidas en diferentes materiales como la
fibra de vidrio y resina. Las imágenes se reparten en casi 100 metros de
extensión, frente a los 60 de las Navidades de 2001, y han sido situadas
estratégicamente en un juego de perspectivas. Un vigilante de seguri-
dad guarda día y noche que todo esté en orden y que nadie caiga en la
tentación de apropiarse de una de estas llamativas figuritas, como hace
365 días, cuando, comenta Domínguez, “robaron varias ovejas y rom-
pieron un pastor”.

Exposición hasta el 7 de enero

Plaza de la Constitución

Un proyecto joven tras el Belén de la Congregación

Este año el Belén de la Congre-
gación de Nuestra Señora de
los Ángeles es especialmente

significativo. Ha pasado una década
desde que se montó el primero en la
sede de la Congregación de la C/ Sie-
rra, para luego pulular, Navidad tras
Navidad, por distintos emplazamien-
tos del municipio. Esta vez es distinto,
porque en la trastienda del montaje,
ubicado en el hall de cultura, se ha
fraguado una idea ambiciosa; la de fo-
mentar la religiosidad entre los jóve-
nes y proyectarla en el ámbito social.
“Para nosotros es muy importante
que haya una iniciativa joven en la
congregación que arrope una cate-
quesis de gente que se acerque a la
Iglesia, y dé el primer paso con este
belén confeccionado con la creativi-
dad propia de esta edad”, esgrime José Luis Sacristán. De momento, ha sido partícipe de este proyecto un pe-
queño grupo de jóvenes pertenecientes a la congregación, que se ha encargado de dar vida al belén. Como se-
ñala Sacristán, “todos los procesos tienen que comenzar desde cero”, pero en poco tiempo se pretende que
adquiera un radio más completo de acción, con el necesario apoyo financiero. El futuro cercano del simbóli-
co belén, “tendrá salida a través del proyecto JACA, que se firmará en el municipio en breve, si todo sale tal co-
mo se ha previsto”, concluye José Luis. 

Exposición hasta el 7 de enero

Horario : 18,00 a 21,00 horas. Visitas guiadas para colegios concertadas en el teléfono 916811089
Antigua Fábrica de Harinas, C/ Ramón y Cajal, 22

Eulogio Sanz:

“Este belén es el más antiguo de la ciudad”

Eulogio Sanz tiene “78 ó 79
años, ya no me acuerdo bien”,
y mucha historia a sus espal-

das: “Soy tercero de la Congregación
de Nuestra Señora de los Ángeles, y
sexto del Getafe C.F”. Todo eso ade-
más de contribuir a crear el germen
belenístico local, junto a su hermano,
allá por el 42, año en el que se expuso
el primero, porque antes —recuerda
que al poco de terminar la guerra—
ellos ponían en su casa “uno de recor-
tables que se llevaban entonces”. El
hermano de Eulogio es el que tomó la
iniciativa durante más de una década,
razón por la que, cuando falleció, la
tradición sufrió un parón; “mi madre
creyó oportuno dejar de montarlo”,
señala. Al poco, Sanz lo retomó, ante
la insistencia del que fuera regidor en

esa época: “Un par de años después, con Mingo de alcalde, me pidió que lo expusieramos en la plaza. Otro año
fueron los sindicatos y Uralita quienes decidieron mostrarlo”. Hace un año —motivado en buena medida por
la incapacidad de trasladar el belén ubicado desde hace años perennemente en casa de un hijo— los vecinos
se quedaron sin esta parada en el circuito de la imaginería municipal. Estas Navidades, la Congregación ha que-
rido que el trabajo de uno de sus miembros sea de nuevo admirado y ha decido organizar las visitas. 25 metros
cuadrados ocupados por los misterios bajo una ambientación de agua, luz, humo, lumbre,  montañas “hechas
con cortezas de alcornoques” y más de 60 figuras —algunas casi tan mayores como Eulogio—, dibujan un be-
lén de corte tradicional

Visitas concertadas en el teléfono de la Congregación de Nuestra Señora de los Ángeles: 916811089

María José Bernal:

“Merece la pena perder algo de intimidad con tal de vivir la Navidad”

AMaría José Bernal no le asusta que puedan agolparse decenas de per-
sona en el umbral de su casa, en el Sector III para ver el belén, “ya nos
apañaremos organizándoles por turno, todos son bienvenidos. Mere-

ce la pena perder algo de intimidad con tal de vivir la Navidad”, comenta. Y es
que hay que pertrecharse de valor y paciencia para permitir que extraños in-
vadan tu casa, aunque en este caso sea para compartir algo que ha sido ela-
borado con tanta ilusión. Aunque tanto ella como su marido Gregorio y sus
tres hijos llevan cinco años montando este macrobelén, esta es la primera
Navidad que abren sus puertas a los vecinos. “Nosotros estamos hartos del
consumismo. La Navidad no es eso y por ello queremos transmitir a la gente
una visión más profunda a través del belén, que es la tradición española por
excelencia”, apunta. El espacio que habitualmente ocupan dos sillones, cua-
tro sillas y una mesa redonda, ha sido tomado por las figuras del belén, algu-
nas poseedoras de una particularidad: su movimiento. “En el misterio del na-
cimiento, San José balancea al niño cuando las luces están encendidas por el
día. Al llegar la noche se apagan, y éste se queda inmóvil”. También se mueve
la mula, el ángel y un sinfín de figuras trabajando en distintos oficios: el car-
pintero, el herrero, la castañera, los serradores...”, describe María José. 

Exposición hasta el 7 de enero 

C/Fedra, 2. Horario: de lunes a sábados, de 17,30 a 20,00 horas -  

Una batería de
actividades navideñas
Además de la cita con la red de be-
lenes, la agenda navideña se pre-
senta llena de actos. A los tradicio-
nales encuentros de villancicos
(Ciudad de Getafe, Antonio Díaz,
Congregación de Nuestra Señora
de los Ángeles), conciertos (b-Vo-
cal, la escuela de música, la coral
polifónica, la Banda de Getafe, o la
Orquesta Sinfónica de Ucrania, en-
tre otros) y cabalgatas, se unen
otras iniciativas como el certamen
de embellecimiento de escaparates
promovido por ACOEG, la San Sil-
vestre, la campaña de recogida de
árboles navideños o la apertura de
colegios públicos en estos días fes-
tivos. Las Navidades pintan este
año más solidarias que nunca, gra-
cias a la campaña Getafe, una ciu-

dad, un hogar y a los espectáculos
que se han diseñado en pos del apa-
drinamiento de más de 2.000 niños
nicaragüenses.
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Organizado por el Instituto de Cultura del Sur

Homenaje a Manolo Sanlúcar
El aula magna de la Universidad Carlos III fue el
escenario escogido por el Instituto de Cultura del
Sur para rendir un homenaje al guitarrista
gaditano Manolo Sanlúcar �por su contribución

inestimable a la dignificación del arte flamenco y
su equiparación con cualquier música culta�.
Carmen Linares y Juan Carlos Romero pusieron
el toque musical a la velada.

Fueron numerosos los ciudadanos, famosos o
no, de Getafe o venidos de fuera, que ocupa-
ron la mayoría de las butacas del aula magna

de la Universidad Carlos III. El cantante, editor y
compositor Paco Ortega, una nutrida representación
de los medios locales de comunicación, el alcalde,
Pedro Castro, el concejal de Cultura, Javier Ollero,
Pilar Heredia, Manuel Robles, José Manuel Bravo,
Santiago Areal, estudiantes, ciudadanos de a pie y
amigos del artista homenajeado, Enrique Melchor, no
quisieron perderse el momento en que este recibió
una placa como reconocimiento a su labor en pro de
la dignificación del flamenco. Incluso la Asociación
Nacional Presencia Gitana aprovechó la ocasión para
recoger firmas entre los presentes pidiendo la “adhe-
sión a la campaña internacional, instada a la UNES-
CO, por la declaración del flamenco como patrimonio
cultural de la Humanidad”.

Carmen Linares al cante, Juan Carlos
Romero, a la guitarra
El homenaje al guitarrista gaditano de la cátedra de
Flamenco Federico García Lorca, organizado por el
Instituto de Cultura del Sur en colaboración con la
Universidad Carlos III, tuvo un marcado carácter aca-
démico, con palabras laudatorias para el inspirador
de la reunión a cargo de diversas personalidades re-
lacionadas con el flamenco; pero, sin duda, los ma-
yores aplausos del respetable fueron para el guita-
rrista Juan Carlos Romero, discípulo de Manolo
Sanlúcar, y para la cantaora Carmen Linares. Ellos se
encargaron de la animación musical de la velada y,

aunque en breves dosis, mostraron sus habilidades
interpretativas del flamenco.
Cuando los artistas dieron por concluida su actua-
ción, los asistentes se dirigieron a otra sala de la Uni-
versidad Carlos III, donde pudieron practicar las re-
laciones sociales con bebidas y canapés sufragados
por los organizadores.

Pronto se celebrarán otras
actividades relacionadas con el
flamenco
Este acto de homenaje al llamado maestro del duen-

de, así ha sido bautizado Manolo Sanlúcar, es el pri-
mero de la Cátedra de Flamenco Federico García
Lorca. La idea de la creación de ésta, como ya se in-
formó en números anteriores de GETAFE CAPITAL,
partió del Instituto de Cultura del Sur —una funda-
ción en la que participan los ayuntamientos de Geta-
fe, Fuenlabrada, Leganés, Móstoles y Parla, y que
cuenta con Felipe González y José Saramago como
presidentes de honor—.
Además de este acto, la cátedra tiene previsto impul-
sar otras actividades en un futuro próximo, como la
elaboración de un archivo flamenco, la organización
de aulas de creación de coreografía y música, ciclos
de conferencias y de cine donde diversas personali-
dades expondrán su visión del género, la producción
del documental Flamenco Mestizo, conciertos y has-
ta la investidura de un doctor honoris causa. El obje-
tivo, como dijo Juan Carlos Romero, que universidad
y flamenco se dignifiquen mutuamente.

Santiago Erice

Como en todo acto académico que se precie hubo momentos para la conferencia y la palabra, a
cargo de diversas personalides de la cultura y de la política, algunas en la fotografía.

Manolo Sanlúcar con la placa de re-
conocimiento concedida por el Ins-
tituto de Cultura del Sur.

La cantaora Carmen Linares y el guitarrista Juan Carlos
Romero en un momento de su actuación. Ellos fueron los
que se llevaron los mayores aplausos del público.

Música en Navidad

Este año, la empresa CASA
traerá a los Reyes Magos

Conciertos y villancicos se
presentan vis a vis como re-
clamo para los melómanos

del municipio, en todas las vertien-
tes posibles. A las pasadas actua-
ciones del sexteto b-Vocal y de la
Escuela de Música de Getafe, se les
unirán estos días la Coral Polifónica
de Getafe, la Orquesta Sinfónica Es-
tatal de Ucrania y la Banda Munici-
pal de Getafe, que actúan en el Fe-
derico García Lorca. El día 21 de
diciembre, las melodías renacentis-
tas, religiosas y populares a cargo
de la Coral Polifónica, inundarán el
auditorio, a partir de las 20,00 ho-
ras, en entrada libre. Por otro lado,
Tschaikovsky, Ravel, Beethoven,
Strauss... llegarán el 23, dentro del
repertorio preparado por la Or-
questa Filarmónica Estatal de Ucra-
nia. Ésta aterriza en Getafe avalada
por la crítica y el éxito cosechado
entre el público de todo el mundo
—EEUU, Japón, Alemania, Argen-
tina, Italia o Francia—. En el esce-
nario local recala con la Orquesta
su director Alexei Baklan —al fren-
te también de la Ópera Nacional de
Ucrania y de los Teatros de la Ópera
de Eslovenia y Japón— aplaudido

por el respetable de Barcelona, Sa-
lamanca, Madrid y Vigo entre otros.
Más música emanará el 27 de di-
ciembre, merced al acto organiza-
do por la delegación de Servicios
Sociales y patrocinado por el Cen-
tro de Intervención Clínica y Social
y el 11 y 12 de enero, en los clásicos
conciertos de año nuevo interpreta-
dos por la Banda Municipal. Para
los que se decantan por la tradición,
esta época invita a la escucha de vi-
llancicos en los encuentros prepa-
rados. La decimoséptima edición
del Ciudad de Getafe cuenta con la
participación de los principales co-
ros de la zona. Amauta Folk, Trío
Zafiro, Centro de día Ricardo de la
Vega, Colegio San José, Coro del
Quema, Coro de la Hermandad Ro-
ciera Madrid Sur, son ejemplos de
lo que se podrá escuchar del 17 al
20 de diciembre. El mismo día 20,
así como el 23, 27 y 28 de diciem-
bre, además del 3 de enero, se de-
sarrollarán los Conciertos de Vi-
llancicos de la Congregación de
Nuestra Señora de los Ángeles, en
el marco de la capilla del Hospitali-
llo de San José.

N.M.

El grupo de empresa de
EADS CASA AIRBUS se en-
carga por primera vez este

año de organizar la Cabalgata de
Reyes municipal, evento hasta aho-
ra preparado por la empresa Urali-
ta. “Nosotros estamos muy acos-
tumbrados a realizar este tipo de
actividades, así que aceptamos en-
cantados la invitación que nos hizo
el Ayuntamiento”, comenta el presi-
dente del grupo de empresa, Javier
Toribio, que el 5 de enero se disfra-
zará de Rey Melchor. Acompañán-
dole, desfilarán los otros sobera-
nos, entre ellos un fidedigno Rey
Baltasar, “un compañero cameru-
nés”, añade Toribio. El resto de la
comitiva, fomada por pajes “todas

chicas” que van en la primera ca-
rroza, y los niños que ocupan el res-
to de ellas —cada una ideada en ba-
se a un motivo: el circo, el mundo
de los piratas, etc—, son hijos y fa-
miliares de los empleados. El itine-
rario sigue las pautas de otros años:
sus majestades llegan provenientes
de la base aérea de Cuatro Caminos
hasta el polideportivo Juan de la
Cierva, donde está previsto que ate-
rrice su helicóptero a las 18.30 ho-
ras. Allí se inicia el recorrido, pa-
sando por la Avda. Juan de Borbón,
Avda. de España, Plaza España, Av-
da. Juan de la Cierva, Avda.General
Palacio, Plaza General Palacio, C/
Madrid y Plaza de la Constitución. 

N.M.

Hasta finales del próximo mes de febrero de 2003, la galería DeArte,
situada en el número 47 de la calle Escaño, alberga una muestra
colectiva de pintores, varios de los cuales ya son conocidos por

los ciudadanos getafenses.Los artistas que expondrán sus obras son: Moi-
sés Rojas, Francisco Segovia Aguado, ganador de la décimo séptima edi-
ción del premi BMW de pintura, Valladolid Carretero, Sosa Gómez, Fran-
cisco Revelles, Miguel Recuerdo, J. Antonio López, Paco Díaz, Muñoz
Durán y Sosa Fortune. El horario al público es de lunes a viernes, de 10.00
h. a 14.00 h. y de 17.30 h. a 20.30 h., además de los sábados, de 11.00h a
14.00h. E.S. 

Moisés Rojas y Segovia
Aguado, entre otros 
en la sala De Arte

En la foto izquierda, Moisés Rojas, y en la derecha, Segovia Agua-
do. Ambos exponen sus obras en la galería DeArte.



CHICA BUSCA CHICA

CHICA joven busca primera ex-
periencia. Amistad y lo que surja.
Un beso. Ref. 7878

MUJER sensible, buena amiga,
simpática y atractiva, busco amiga
con la que compartir momentos
de ocio. Ref. 9681

JOVEN bisex, busco primera ex-
periencia con una mujer. Pido
comprensión y sinceridad.
Ref. 9682

CHICA femenina y atractiva, bus-
co una mujer similar. Ref. 9683

CHICA BUSCA CHICO

CANARIA de 27 años, algo tími-
da, busca gente sana. Ref. 9387

CHICA simpática, amante de la
aventura, busca joven dispuesto a
aventurarse en busca del amor.
Ref. 9667 

CHICA sin prejuicios, me gustaría
encontrar compañero de juegos.
Abstenerse agobiantes y gente sin
imaginación. Ref. 9668

BUSCO hombre en su cuarta dé-
cada, nada convencional, sincero,
positivo, curioso, vitalista, con sen-
tido del humor y abierto a lo que
surja. ¿Existes? Ref. 9491

CHICA super atractiva busca nue-
vas experiencias. Sólo chicos de-
cididos. Ref. 7891

SOY un poco dominanta y me
gustaría conectar con chicos que
les gusten las mujeres que llevan
la  iniciativa. Ref. 9669

SI eres un chico guapo, de no más
de 35, deportista, atrevido, has en-
contrado la mujer de tu vida. Ref.
9670

CHICA guapa, amiga de sus ami-
gos, divertida, busco gente que
me aporte cosas nuevas en todos
los terrenos. Ref. 9671

MUJER amante de las fantasías
busco hombre que me sepa hacer
llegar al séptimo cielo.
Ref. 9672

HOLA, soy una chica con físico
espectacular, 90/60/90, busco chi-
co joven y musculado para cono-
cernos y lo que surja. Ref. 9673

CHICA busca amigo especial con
el que poder desahogarme y con-
tarle mis problemas y mis necesi-
dades. Ref. 9675

MUJER edad media, divorciada,
me gustaría darle un giro a mi vi-
da, ¿me ayudas? Ref. 9676

CORAZON partío busca hombre
que me lo recomponga. Valoro el
interior, pero me agrada también
el exterior.Yo, joven y guapa.
Ref. 9677

CHICA atractiva, con curvas de
escándalo, busco hombre joven.
Pido máxima discreción.Ref. 7884

CHICA joven, guapa, divertida,
busco chicos sin compromiso que
quieran pasarlo bien sin complica-
ciones. Ref. 10814

MUJER edad media, divorciada,
me gustaría encontrar un hombre
que me vuelva a hacer sentir mu-
jer. Ref. 10815

SEPARADA 38 años romántica,
sincera, muy femenina. No fumo,
no bebo. Busco hombre con ideas
claras y que aún crea en el amor
verdadero en la pareja. Ref. 10220

HOLA, soy una chica amante de
la diversión, si eres como yo y
quieres que compartamos bue-
nos momentos espero tu mensa-
je. Ref. 10816

CHICA busca amigos especiales.
No quiero compromisos ni proble-
mas, sólo gente divertida y con
sentido del humor. Ref. 10817

CHICA de 32 años busca chico
entre 32 y 35 años para amistad y
lo que surja. Ref. 9784

MUJER 34 años, tímida y sincera,
busco hombre que tenga proble-
mas para relacionarse y quiera so-
lucionarlos . Ref. 10818

ROMÁNTICA empedernida, bus-
ca su príncipe azul. Yo, joven,
atractiva, piso propio, sin ataduras.
Ref. 9674

QUIERO realizar mis fantasías
más inconfesables. Si estás dis-
puesto a ayudarme, espero tu
mensaje. Ref. 10819 

CHICA joven, atractiva, muy buen
cuerpo, busca chico guapo y mus-
culado, no más de 37 años para
posible relación. ¿A qué  esperas?
Ref. 10756

MUJER joven, buena presencia,
divertida. Me gustaría encontrar
hombre como yo para conocer-
nos y si hay química lo que venga.
Ref. 10820

CHICA 18 años, super divertida.
Quiero encontrar chico joven,
atractivo, muy varonil y divertido.
Ref. 10821

AVENTURERA sin remedio, me
gustaría encontrar mi media na-
ranja para relaciones esporádicas.
Ref. 9678

JOVEN cansada de los mismos
rollos, busco amigos que me sa-
quen de la rutina. Fútbol, motos,
baloncesto... etc. paso totalmen-
te. Ref. 10822

MUJER madura, agradable, bue-
na presencia. Contactaría con
hombres no más de cincuenta
años. Amistad y lo que surja.
Ref. 10823

BUSCO chico para juegos en la in-
timidad, y cualquier otra cosa,
acepto cualquier sugerencia. Son
fantasías que quisiera realizar y
que hasta el momento no he en-
contrado con quien. Juntos pode-
mos pasarlo muy bien. Ref.9135

JÓVENES que se sientan solitos
aquí esta su mujercita que les
consiente, me gustaría experi-
mentar cosas nuevas con voso-
tros tengo un... que necesita de
hombres ardientes. Ref. 9136

CHICA ARDIENTE busca papito
que la proteja y la mime, a cambio
doy un placer inimaginable. Ref.
9137

HOLA, hace un año descubrí que
lo mejor del mundo es un arma
dura para jugar... ¿tienes tú una?
Escríbeme, dímelo y quien sabe...
Igual podemos quedar y jugar jun-
tos. Ref. 9138

SOY UNA CHICA de 32 años que
busca hombres, te provocaré pri-
mero con mi vestimenta mientras
nos tomamos una copa y luego...
Ref.9139

HOLA, soy una chica extrovertida
aunque tímida; el hecho es que
tengo malos pensamientos y quie-
ro hacerlos realidad; uno de ellos
es hacer una fiesta loca en la que
estemos desnudos.
Ref. 9140

TENGO previsto ir unos días a
una playa nudista y no quiero ir
sola, busco joven que quiera
acompañarme. Me gusta jugar,
soy exhibicionista y muy viciosa.
Ref. 9141

TENGO UN GRUPO de amigas
muy morbosas, nos gusta relacio-
narnos en todos los sentidos con
hombres decididos y serios, abs-
tenerse gente con malos rollos.
Estamos abiertas a todo tipo de
proposiciones. Ref. 9142

SOY UNA CHICA TÍMIDA de 25
años que todavía es virgen y quie-
re que eso se termine ya. Soy edu-
cada y discreta. Paso de malos ro-
llos. Ref. 9143

TENGO un juguetito que me gus-
taría compartir con chico simpáti-
co, dotado y con sentido del hu-
mor. Me encanta crear fantasías
con complicidad y luego hacerlas
realidad. Ref. 9144

SOY UNA PROFESORA con
unos senos listos para ser expri-
midos, al igual que unas nalgas lis-
tas para jugar con ellas, necesito
divertirme y pasarlo de escánda-
lo. Ref. 9145

BUSCO conocer algún chico para
pasar el rato, sin ataduras y a
quien poder acudir, tengo 32 años,
soy tímida, sincera y tengo novio
pero busco una relación especial.
Ref. 9146

MI CUERPO busca experto en
fantasías. Estoy buscando y no en-
cuentro, ¿me ayudas? 
Ref. 9147

ME GUSTARÍA ser poseída por
dos jóvenes, si sois guapos os in-
vito a hacer realidad mi fantasía.
Mandadme vuestros mensajes.
Ref.9148

BUSCO CHICO para jugar con
sus pies, zapatos, calcetines...
acepto propuestas sólo muy mor-
bosas. Ref. 9149

CHICA ABURRIDA de la mono-
tonía del matrimonio... espero
mantener relaciones esporádicas
con chicos que al igual que yo
quieran probar experiencias nue-
vas. Ref. 9150

BUSCO VARÓN activo para rela-
ciones, no importa edad, única-
mente deseo poder disfrutar y
sentir lo maravilloso que hay en
un hombre con deseos de satisfa-
cer su instinto. Si hay alguien inte-
resado contáctame. Me vestiré
como a ti te gusta. Ref. 9151

SOY UNA CHICA extrovertida,
me gusta ser sensual y ca-riñosa,
una de mis fantasías es hacerlo en
un tren de cercanías, me encanta-
ría. Sin compromisos, sólo por di-
vertirnos. Ref. 9152

BUSCO UN HOMBRE que me
haga sentir mujer, que sea caba-
llero, sin prejuicios, que le guste la
libertad y sobre todo que le guste
mucho, mucho, mucho el sexo!!
Ref. 9153

MUJER MADURA y muy guapa bus-
co hombre para mantener relaciones
sexuales esporádicas con total dis-
creción.... Soy rubia y con buen cuer-
po. Espero tus propuestas. Ref. 9154

CHICO BUSCA CHICO

CHICO 33 años, 1.80, 78 kg.
Atractivo, versátil. Busco similar
entre 30-40 años para posible re-
lación. Ref. 9588

JUAN 28 años, guapo y cachas,
busca chico atractivo y muy varo-
nil, para relación esporádica.
Ref. 7905

ACTIVO de 28 años busca amigo
para relación estable. Ref. 9684

CHICO joven y superdotado bus-
ca relaciones esporádicas con
fantasía en lugares públicos.
Ref. 9685

SOY CASADO y tengo ganas
de tener sexo con otro hombre,
nunca lo he hecho, tengo 30
años, me gustaría chico dotado.
Ref.9112

BUSCO chico joven y atrevido.Yo,
38 años, buena posición social y
amante de los placeres de la vida.
Ref. 9686

PASIVO, fuerte, con barriga y ve-
lludo. Tengo lugar de encuentro.
Ref. 7886

BUSCO CHICO bisex para rela-
ciones, sin malos rollos. Yo, chico
bisex. Ref. 9110

SI ERES DELGADO, actractivo,
bien dotado, formal y serio, ponte
en contacto conmigo. Ref. 9111

SOY HOMBRE SEPARADO,
maduro, guapo y dotado, busco
chico que quiera tener relacio-
nes esporádicas. Ref.9114

CHICO JOVEN, atlético, divertido
y con ganas de pasárselo bien
busca similar. Ref. 9113

HOLA COLEGAS, 32 años, sin ve-
llo y simpático. Busco jovencito
para hacerlo en mi camión. Sólo
esporádicamente. Soy muy dis-
creto. Ref. 9115

CHICO BUSCA CHICA

CHICO atractivo, 28 años, deseo
conocer chica de 20 a 30 años, pa-
ra amistad y posible relación.
Ref. 9457

HOMBRE maduro, atractivo, de-
portista, amante del riesgo, del
baile, la montaña, buena posición,
busca chica atractiva con mismos
gustos para pasarlo bien.
Ref. 9453

BAD boy busca a su bad woman.
Ref. 9383

CHICO 34 años 1.83, 81 kg. Busca
chica atractiva para relación. Me
gusta el cine, leer, el teatro y los
deportes. Ref. 9380

JOVEN simpático, ojos verdes,
busco chicas divertidas y sin pre-
juicios. Lo pasaremos de fábula.
Ref. 9679

HOMBRE de 42 años alegre, di-
námico, atractivo, nivel cultural
alto y con muchas ganas de vi-
vir busca mujer para compartir
buenos momentos. Ref. 9802

BAD boy busca su bad woman.
Ref. 10348

ATRACTIVO 40 años busco chica
para relación sin compromiso. Ref.
9804

CHICO de 43 años busca chica de
40 a 45 años para amistad y que
me comprenda.
Ref. 9805

CHICO de 27 años, músico,
amante del arte y naturaleza de-

sea conocer chica cariñosa y bue-
na persona para amistad y lo que
surja. Ref. 10420

HOMBRE sincero de 45 años.
1.79. 86 kgs. educado, busca se-
ñora para diversión íntima, discre-
ción. Ref. 9954

CHICO de 23 años atractivo bus-
ca mujer para hacer realidad to-
dos sus deseos. Esporádicamen-
te. Pido discreción. Ref. 10418

DIVORCIADO 47 años, 169 cm.,
cariñoso, sincero, bien fisicamen-
te, desea conocer mujer compati-
ble. Ref. 10722

PAREJA BUSCA
CHICO/CHICA

JOVEN Y DIVERTIDO matri-
monio busca chicos afines sólo
para ella. Damos y exigimos dis-
creción. Ref.9116

PAREJA BUSCA CHICO entre
28-35 años, alto, delgado y bien
dotado, para relaciones morbo-
sas. Ref.9117

PAREJA JOVEN busca chico
atrevido, cariñoso y bien dota-
do y con ideas las ideas claras.
Ref.9118

ME GUSTARÍA ver a mi chica
con otro hombre, se busca
complicidad y discreción.
Ref.9119

PAREJA LIBERAL, buscamos
chicos bisex  que estén dis-
puestos a darnos placer a los
dos. Ref.9120

PAREJA, buscamos chicos pa-
ra amistad y sexo. Nos gustaría
encontrar gente no iniciada y
sin prejuicios. Ref.9121

MATRIMONIO JOVEN, él bi-
sex, busca chicos para trío. No
tenemos experiencia pero sí
muchas ganas de vivir situacio-
nes morbosas. Ref.9122

SOMOS MATRIMONIO joven,
buscamos chicos atractivos,
simpáticos y dotados, sólo para
ella, él participaría si se acuer-
da antes. Ref.9123

PAREJA LIBERAL, ella bisex,
busca chicas extrovertidas y
guapas para los dos. Sólo gente

con ideas claras. Ref.9124

PAREJA DE 25 AÑOS él y ella
de 22 años, busca chica para
primera experiencia. Pareja de
25 años él y ella de 22 años,
busca chica para primera expe-
riencia. Ref.9125

MATRIMONIO desea conocer
chica sincera, no bisex, para ha-
cer un trío o sólo para él, lo
acordamos entre los tres. Serie-
dad y discreción. Ref.9126

PAREJA MADURA, desea
contactar con mujer  bisexual
para trío, no importa edad ni fí-
sico. Sólo pedimos lo  que ofre-
cemos nosotros: seriedad, edu-
cación, limpieza, sexo y placcer.
Si estas decidida, envíanos un
sms. Ref.9127

BUSCAMOS CHICA para pa-
sar ratos divertidos compar-
tiendo todo. Ref.9128

PAREJA BUSCA PAREJA
PAREJA BUSCA PAREJAS,
entre 25-40 años, para relacio-
nes e intercambios. Contactar y
descubriréis un mundo de fan-
tasías. Discreción, limpieza.
Ref.9129

BUSCAMOS PAREJAS para
sexo en grupo y juegos. Noso-
tros atractivos, divertidos, jóve-
nes y morbosos. Ref.9130

PAREJA JOVEN de 19 y 29
años busca pareja, máximo de
30 años, relaciones esporádicas
y pasarlo bien. Ref.9131

PAREJA BISEXUAL, atractiva,
educada y muy discreta, busca
parejas para relaciones esporá-
dicas. Buscamos gente liberal
con educación, respeto y dis-
creción. Ref.9132

PAREJA INEXPERTA busca
pareja liberal ya iniciada que
nos ayuden a introducirnos en
el mundo del intercambio de
parejas. Sólo gente sana.
Ref.9133

MATRIMONIO CULTO y libe-
ral, desea amistad con similar
para salir a divertirse y lo que
surja. Abstenerse hombres so-
los. Ref.9134
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anuncios por palabras

contactos
1.- CÓMO PONER UN ANUNCIO: Manda la palabra ANUNGC al 5088. El sistema te pedirá que escribas el texto y éste llegará en tiempo real al periódico y te asignará el código de tu anuncio.
2.- CÓMO CONTESTAR A UN ANUNCIO: Manda la palabra CONTGC al 5088. El sistema te pedirá la referencia del anuncio, envíala y el sistema te pedirá el texto  que quieres enviar.
El anunciante lo recibirá en tiempo real. 3.- CÓMO DARSE DE BAJA: Manda la palabra BAJAGC + un espacio + el código de tu anuncio al 5088. Ejemplo: BAJAGC 1234. Sólo se podrá cursar
la baja desde el móvil que puso el anuncio. IMPORTANTE: Privacidad total. Los números de los móviles están siempre ocultos. El sistema asigna claves a cada contacto para conectarlos entre sí 
y ni los anunciantes, ni el periódico, tienen acceso a los números de los móviles de los anunciantes.Tarifa 0,90 euros/mensaje

TRABAJO 
(OFERTAS)

AGENTES selecciona en Getafe, com-
pañía aseguradora de salud, para am-
pliación de su red comercial, óptimas
condiciones económicas con posibili-
dad de carrera comercial. Interesados
llamar de 9 a 14 y de 16 a 18 horas al
teléfono 916811040. Preguntar por
Inma.

ANIMACIÓN ARTÍSTICA urge: paya-
sos, magos, cuentacuentos, títeres,
mimos, actores, músicos, orquestas,
coros rocieros, gogós, azafatas, nú-
meros visuales, ¿te animas? Marta
Mayorga. Teléfono: 616612319

SE NECESITA dependienta para tien-
da especializada en artículos de be-
bé. Enviar curriculum a: C/ Felipe Es-
tévez, 26. 28902 Getafe (Madrid).
TRABAJO 
(DEMANDAS)

CHICA DE 35 AÑOS, se ofrece para
trabajar en limpieza por horas, infor-
mes recientes, formal y responsable.

Interesados contactar en el teléfono:
912267364. María del Mar.

GRADUADO SOCIAL, con experien-
cia en legislación laboral, gestión de
Seguridad Social, nóminas, contrata-
ción, fiscalidad, trabajaría en empre-
sas, asesorías o gestorías y centros
de formación. Interesados llamar al
teléfono: 912267364. Santiago Rodrí-
guez.

JARDINERO PROFESIONAL se ofre-
ce para trabajar por las tardes, tam-
bién a particulares, formal y respon-
sable, preferentemente en la zona
sur. Interesados contactar en el telé-
fono: 652480751

JARDINERO PROFESIONAL con
varios años de experiencia se ofre-
ce para trabajar en comunidades,
también con particulares. Interesa-
dos contactar en el teléfono :
916937176. Óscar.

JOVEN con minusvalía reconocida
busca empleo. Remito curriculum. In-
teresados llamar al teléfono:
916650765. Manuel.

PROFESORA TITULADA con amplia
experiencia en pedagogía musical, da
clases de piano, flauta, armonía y len-
guaje musical. Preparación para ac-
ceso al conservatorio. Teléfono:
916959071. Verónica.

VARIOS-OCIO

ANIMADORA INFANTIL, payaso,
mago, maquilladora de fantasía,
cuentacuentos, actriz para fiestas in-
fantiles, con precios de risa. ¿Te ani-
mas? Marta Mayorga. Teléfono:
616612319.

GRUPO LÍRICO con amplio reperto-
rio de zarzuela, ópera y música para
bodas, se ofrece para cualquier tipo
de eventos. Precioso espectáculo.Te-
léfono: 916959071. Verónica.

¿TE GUSTA LA MÚSICA? Tenemos
una plaza para ti en la Banda de
Trompetas, Cornetas y Tambores de
Cruz Roja Getafe. Si tienes entre 10 y
25 años te esperamos en: C/ Greco,
s/n. Viernes de 18.00 a 20.00 horas;
sábados, de 17.00 a 19.00 horas; do-
mingos, de 12.00 a 14.00 horas.

VENTA DE OBJETOS Y
ELECTRODOMÉSTICOS

VENDO LAVADORA en buen estado.
Contactar en el teléfono: 916952544.

VENDO PIANO digital Roland HP
1500. Precio: 1.000 euros. Contactar
en el teléfono: 916825374.

VENDO LIBROS descatalogados y de
segunda mano.También se cambian.
Solicitar lista gratuita al apartado de
correos 40145, 28080 Madrid. Teléfo-
no: 91 5524943.

GARAJES 
(ALQUILER)

SE ALQUILA plaza de garaje en Geta-
fe, zona Recinto Ferial, fácil acceso.
Interesados, llamar al teléfono
916955863. Noelia

PISOS 
(VENTA)

LORANCA, 90 m2 útiles, salón inde-
pendiente, 24 m2, mural de escayola,
cocina amueblada, 14 m2,

3 dormitorios, 2 armarios empotra-
dos, 2 baños completos, doble venta-
na, garaje. Precio: 29.500.000 pesetas
(177.300 euros).Teléfono: 615356194.
Geles.

LAS MARGARITAS-UNIVERSIDAD.
Piso de 70 m2 de esquina, 4ª planta, 3
dormitorios, salón comedor, cocina
amueblada y recién reformada, in-
cluidos electrodomésticos, baño
completo, puerta blindada, sapel y
gress. Precio: 138.000 euros. Llamar
de 21 a 23 horas, al teléfono:
637157456. No agencias. Miguel
Ángel Blanco.

ZONA GENERAL PALACIOS, semi-
nuevo, 1ª planta, con ascensor, 90 m2,
3 habitaciones, 3 a/e, parquet y car-
pintería de roble, ventanas de PVC cli-
malit, cocina amueblada, puerta blin-
dada, tendedero, 225.380 euros.
Llamar al teléfono: 637157456. Mi-
guel Ángel Blanco.

OFERTA GETAFE-NORTE. 81 m2 úti-
les, 3 dormitorios, 2 baños, salón in-
dependiente, patio privado, puerta
acorazada, garaje, bien situado: cole-

gio, ambulatorio, RENFE, autobús, Me-
trosur, M-45. Teléfono: 916840072.
Precio: 216.000 euros. Código Postal:
28903

LOCALES, NAVES 
Y OFICINAS 
(VENTA)

ALQUILO tienda de frutos secos fun-
cionando. Zona de La Alhóndiga, C/
Cóndor. Urge por traslado. Teléfono:
616483338. Mª José Torres.

anuncios clasificados gratis entre particulares
Para insertar un anuncio gratis en esta sección simplemente llama al 91 601 93 94 o envía un e-mail a publicidad@getafecapital.com

Anuncios 
comerciales en 

Teléfono:
91 601 03 94

e-mail:
publicidad@getafe-

capital.com

Relaciones personales

PUBLICIDAD COMERCIAL EN GETAFE CAPITAL

91 601 93 94 
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EL DEPORTE QUE VIENE 

Hacer los deberes
antes de Navidad

Antes de que llegue la Navidad y nos olvide-
mos de la competición  liguera, aún resta
una jornada  para que todos se puedan ir de

vacaciones con la satisfacción de haber hecho los
deberes. Por ejemplo, el Getafe, que tiene la com-
plicada misión de romper la racha del Sporting, uno
de los equipos llamados a estar en la parte alta de la
tabla. No cumplió las previsiones a principio de
temporada, pero Villa, su delantero, obró el mila-
gro. Ocho goles en apenas unos partidos les han ca-
tapultado a la décimo cuarta posición, cuando es-
taban inmersos en zona de descenso. El Getafe
tendrá en el equipo asturiano un difícil rival que re-
solvió con solvencia el derbi que les enfrentó al
Oviedo, y del cual salieron victoriosos. Los de Feli-
nes llevan tres partidos sin conocer la derrota, y eso
les puede dar alas. La cita será el próximo domingo
a las 11 y media en el Coliseum Alfonso Pérez. 

� Peor lo tienen el Sporting de Getafe y el Promesas
del equipo azulón, que no están encontrando un
buen ritmo de juego y de resultados. En desventaja
parte el Sporting, que cada vez se hunde más en la
tabla. Este fin de semana visitará al Cubas, mien-
tras el Getafe hará lo propio con el Aranjuez, equipo
que está en la parte alta de la tabla. 

� El Fry Getafe de baloncesto se está recuperando
tras un comienzo de campaña un poco titubeante.
Logró la victoria frente al Miscasa Villalba, con Juan
Carlos Aranda como  máximo anotador. Un apura-
do triunfo, ya que la ventaja tan sólo fue de dos pun-
tos. Para despedir el año, tendrá un rival asequible,
ya que se enfrenta al Moraleja, colista de la tabla y
que tan sólo ha ganado un partido. Será el próximo
sábado a partir de las 7 de la tarde. El Fry tampoco
se puede dormir, porque es duodécimo y no es bue-
no coquetear con las posiciones de descenso.

� El Aristos visitará al líder de la categoría, el Ague-
re Excentric, un equipo en racha y que se está con-
solidando en la parte alta. Además, la moral de las
chicas de voley estará un poco tocada tras la con-
tundente derrota del pasado fin de semana frente
al Torruf por 3 sets a cero.

� La buena noticia la tenemos en el balonmano fe-
menino, con las chicas del Getasur que lograron la
victoria frente a un rival directo como era el Mála-
ga-Costa del Sol. Con los deberes hechos, disfruta-
rán de vacaciones hasta el próximo mes de enero.

� No hay que olvidar tampoco que el deporte estará
presente en la localidad durante todas las Navida-
des. El XX Trofeo de Fútbol Sala en Plazas Pública,
dará comienzo el próximo día 27, y una semana an-
tes, el día 20, hay una cita con el patinaje en el pa-
bellón Juan de la Cierva. Todo el mundo está invita-
do a pasar estas fiestas con el deporte como
protagonista. 

Raquel González

SERVICIOS 
DE URGENCIAS
Urgencias: 112
Policía Nacional: 091
Policía Local: 092
Bomberos: 916960708

SEGURIDAD CIUDADANA
Policía Nacional
C/ Churruca, s/n
916010910
Policía Local
Avda. Juan Carlos I, 24
916813362
Protección Civil
Avda. Juan Carlos I, 24 
916821912
Bomberos
Carretera de Getafe 
a Leganés
916812945

SANIDAD
Hospital Universitario 
Carretera Madrid-Toledo 
Km. 12,500
916839360
Centro Municipal 
de Salud
C/ Perales, 6
916815176
Centro de Salud 
Los Ángeles
Avda. Los Ángeles, 57
916017400
Centro de Salud El Bercial
Avda. del Parque, s/n
916811481

Centro de Salud 
Las Margaritas
916822262
Centro de Salud 
Juan de la Cierva
C/ Juan de la Cierva, s/n
91 695 51 98
Centro de Salud S.Morate
C/ Huelva, 2
916832526
Centro de Salud El Greco
Avda. Reyes Católicos, s/n
916817512
Centro de Salud 
del Sector III
Avda. Juan Carlos I, s/n
916825896
Centro de Salud 
Perales del Río
C/ Juan de Mairena, s/n
916847300
Centro de Salud 
Las Ciudades
C/ Palestina
916959882
Cruz Roja de Getafe
C/ Greco, s/n
916956047
915222222 (ambulancias)
Urgencias Insalud: 061

CINES
Box Getafe:
Avda Juan Carlos I, s/n
916818672
Cinesa Bulevar
Carretera de Getafe a
Villaverde, s/n
902333231

UGC Cine Cité
Avda Guadalquivir, s/n
916918192

JUZGADOS
Juzgados de lo Penal
Avda Juan Carlos I, s/n
nº 1: 916499451
nº 2: 916499439

Juzgados de Primera
Instancia
Avda. Juan Carlos I, s/n
nº 1: 916499446
nº 2: 916499466
nº 3: 916499450
nº 4: 91649 9447
nº 5: 91649 9440
nº 6: 916499460

OTROS SERVICIOS
PÚBLICOS
Administración Tributaria
Avda. Juan de la Cierva, 25
916653900
Ayuntamiento
Plaza de la Constitución, 1
916499100
Butano
C/ Madrid, 118
916956619
Canal de Isabel II
901516516 (averías)
Cementerio Municipal
Ctra. del Cementerio, s/n
916822883
Conservatorio de Música 
Avda. Arcas del Agua, 1
916017113

Correos y Telégrafos
Avda Juan Carlos I, s/n
916834782
Depósito Municipal 
de Vehículos
Avda. Juan Carlos I, 24
916813362
Enseres Usados
916963997
Fiscalía
Avda. Juan Carlos I, s/n
916499426
Jardines, 3
913962070
Iberdrola
901202020 (averías)
ITV de la CAM
Ctra. de Andalucía, Km. 15,4
916955762
Recogida de animales 
619257833
Registro Civil
C/ Juan Carlos I, s/n
916499433
Registro de la Propiedad
Pza de España, 3
nº1: 916950318
nº2: 916957028
Teatro Auditorio 
Federico García Lorca
C/ Ramón y Cajal, 12
916018974
Telefónica:
1002 (Averías)
Unión Fenosa (averías)
914068000
Universidad Carlos III
C/ Madrid, 126
916249500

TRANSPORTES
Autobuses Urbanos 
del Sur:
916952470
Infor. tráfico:
900123505
Metro:
915525909
Radioteléfono-Taxi:
915478200
Renfe:
902240202
Serviberia:
902400500
Tele-Taxi:
913712131
Radio-Taxi:
914473232
Radio-Taxi 
Independiente:
914051213

PÉRDIDA O ROBO 
DE TARJETAS 
DE CRÉDITO
4B: 913626200
American Express:
915720303
Cajamadrid: 915193800
Dinner’s Club: 917015900
Eurocard-Mastercard:
915192100
Seguricard: 902422666
Sistema 6000: 915965335
Visa: 915192100
El Corte Inglés: 913090535
Cancelar todas las
tarjetas: 915811811

TELÉFONOS Y DIRECCIONES DE INTERÉS

convocatorias/servicios

SU PUBLICIDAD EN

EL PERIÓDICO 
DE GETAFE

50.000 ejemplares distribuidos 
en todos los hogares 

y comercios de Getafe. 

CONTRATACIÓN: 91 601 03 94
e-mail: publicidad@getafecapital.com

CASA DE ANDALUCÍA 

Sábado, 21 de diciembre, 

23.00 h.

Villancicos: Coros del Centro 
de Villancicos del Ayuntamiento.

Sábado, 28 de diciembre, 

23.00 h.

Humor: Angelito el Largo

Martes, 31 de diciembre

Fiesta: Fin de año

CASA REGIONAL 
DE EXTREMADURA 

Sábado, 21 de diciembre, 

21.00 h.

Acto: Clausura de las XVIII
Jornadas Culturales

Martes, 31 de diciembre

Fiesta: Fin de año

CASA DE LA REGIÓN 
DE MURCIA

Hasta el lunes 6 de enero

Exposición: Belén Murciano en el
Hospitalillo de San José

HOSPITALILLO 
DE SAN JOSÉ

Viernes, 20, lunes, 23, viernes,

27, y sábado, 28 de diciembre;

y viernes, 3 de enero, 20.00 h.

Música: Congregación de Nuestra
Señora de Los Ángeles
(villancicos)

SALA ÁTICO TEATRO

Sábados, 21 de diciembre y 11

de enero; y domingos, 22 de

diciembre y 12 de enero, 17.30 h.

Teatro infantil: “De aventuras por
la luz”

Sábados, 21 de diciembre 

y 11 de enero, 21.00 h.; 

y domingos, 22 de diciembre, 

y 12 de enero, 20.00 h.

Teatro: “Bufonerías y otras farsas”

Sábado, 21 de diciembre, 24.00 h.

Humor: Juanki y Boto + El Rictus

Sábados, 18 y 25 de enero,

21.00 h., y domingos, 19 y 26

de enero, 17.30 h.

Teatro infantil: “Don ratón Pérez”

Sábados, 18 y 25 de enero,

21.00 h., y domingos, 19 y 26

de enero, 20.00 h.

Teatro: “Manifiesto”

TEATRO FEDERICO 
GARCÍA LORCA

Jueves, 19, y viernes, 20 de

diciembre; 19.00 h.

Música: XVII Encuentro de
Villancicos Ciudad de Getafe

Domingo, 22 de diciembre. 

3 euros
Música: Concierto de cantautores

Lunes, 23 de diciembre, 

20.30 h. 

Entrada con invitación (se recoge
en la Caja Castilla La Mancha).
Música clásica: “Valses” (Orquesta
Filarmónica Estatal de Ucrania)

Viernes, 27 de diciembre, 

16.30 h. y 18.30 h.

Música: Festival de la Tercera
Edad. Entrada con invitación 
(se recoge en los centros de
mayores)

Sábado, 28 de diciembre, 

y domingo, 29 de diciembre,

19.00 h.

3 euros.
Danza: En danza por los niños
nicaragüenses

Sábado, 11 de enero, 

20.00 h., y domingo, 

12 de enero, 12.00 h. 

Entrada libre.
Música: Banda Municipal de
Getafe

Martes, 21 de enero, 12.00 h.

Entrada libre.
Música: Coral Polifónica de
Getafe

BELENES

Hasta el martes, 7 de enero

Belén Municipal en la Plaza 
de la Constitución

Hasta el lunes, 6 de enero, 

de 9.30 a 22.00 h.

Belén Murciano en el Patio del
Hospitalillo de San José

Hasta el martes, 7 de enero, 

de 18.00 a 21.00 h.

Belén de la Congregación de
Nuestra Señora de Los Ángeles 
en la Delegación de Cultura

Hasta el domingo, 5 de enero

Belén de la Parroquia Virgen de
Fátima

Hasta el martes, 7 de enero, de

lunes a sábados 

de 17.30 a 20.00 h.

Belén de la familia Bernal 
en C/ Fedra, 2

DANZA

EN DANZA POR LOS NIÑOS

NICARAGÜENSES”

Teatro Federico García Lorca
(Sábado, 28, y domingo, 29 de
diciembre. 19.00 h. 3 euros)

Las escuelas de danza del muni-

cipio (La Blanca Paloma, Vivir

en Getafe, Carlos Valcárcel, Luis

Rufo, Estudios Ortega, Factor X

y Liceo Bougor) muestran sus

producciones en un festival bené-

fico cuya recaudación se destina-

rá a los niños nicaragüenses.

HUMOR

ANGELITO EL LARGO

Casa de Andalucía en Getafe
(Sábado, 28 de diciembre. 
23.00 h.)

Para el Día de los Inocentes, la

Casa de Andalucía en Getafe ha

preparado una actuación, la de

Angelito el Largo, en la que las ri-

sas y las carcajadas aspiran a

ser los únicos protagonistas.

Chistes, bromas, parodias, mira-

das distorsionadas de la reali-

dad... Todo vale si el objetivo es

pasar un buen rato y olvidarse de

los problemas cotidianos.

JUANKI Y BOTO+EL RICTUS

Sala Ático Teatro (Sábado, 21 de
diciembre. 24.00 h.)

MÚSICA

AMIGOS DEL ROCÍO

Casa de Andalucía en Getafe
(Lunes, 31 de diciembre)

El grupo rociero animará la últi-

ma noche del año. Fundado en

abril de 1988,  ha llevado su mú-

sica por numerosos escenarios

del mundo y su interpretación de

la Misa Rociera ha recibido múl-

tiples distinciones.

CORO DEL CENTRO 

DE VILLANCICOS DEL

AYUNTAMIENTO DE

GETAFE

Casa de Andalucía en Getafe
(Sábado 21 de diciembre. 
23.00 h.)

ORQUESTA FILARMÓNICA

ESTATAL DE UCRANIA

(“VALSES”)

Teatro Federico García Lorca
(Lunes, 23 de diciembre. 19.00 h.
Entrada con invitación)

Valses y polcas de Strauss y obras

de contenido navideño Tschai-

kovski constituyen el repertorio

del concierto que ofrecerá esta

formación sinfónica creada hace

quince años. Dirigida por Alexi

Baklan, esta orquesta ha actuado

en Europa, América y Asia, y va-

rios de sus componentes han vis-

to reconocido su trabajo como so-

listas. La crítica ha destacado de

ellos su virtuosismo.

TEATRO

“BUFONERÍAS 

Y OTRAS FARSAS” 

Compañía: Ático. 
Autores: Alfonso Zurro y otros.
Dirección: Eusebio Luna.
Reparto: María Fuentes, Anabel
Moreno, José Luis Carrillo y
Roberto Yagüe. 
Sala Ático (Sábados, 21 de
diciembre y 11 de enero. 21.00 h.
domingos, 22 de diciembre y 12
de enero. 20.00 h.)

Cuatro autores se transforman

en comediantes clásicos, se cam-

bian de traje en un carro de los

de siempre, y, a la manera anti-

gua, representan diversas esce-

nas y situaciones cómicas basa-

das en textos de Alfonso Zurro,

Lope de Rueda o de procedencia

anónima. La idea es demostrar

que los clásicos también pueden

ser divertidos.

“DE AVENTURAS 

POR LA LUZ”

Compañía: Ático. 
Autor: Luis Matilla. 
Dirección: Eusebio Luna.
Reparto: Carlos Gutiérrez, Nati
Gómez y Jenifer Baldoria. 
Sala Ático (Sábados 21 de
diciembre, y 11 de enero.
Domingos 22 de diciembre, 
y 12 de enero. 17.30. h.)

Espectáculo infantil en el que Lu-

ca invita a los niños a realizar

un viaje en el que descubrirán

distintos colores a través de per-

sonajes como el muñeco Yaco,

Piernas Largas, Puky Coletas, El

señor de los cristales, la Señora

de las aguas transparentes o el

Soberano. Una historia fantásti-

ca e imaginativa dirigida a los

más pequeños de la casa.

“DON RATÓN PÉREZ”

Compañía: Okarino Trapisonda.
Sala Ático (Sábados, 19 y 25 de
enero. Domingos, 20 y 26 de
enero. 17.30 h.)

“MANIFIESTO”

Compañía: Tongo. Sala Ático
(Sábados, 18 y 25 de enero. 21.00
h.; domingos 19 y 26 de enero.
20.00 h.)
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Jueves, 19 de diciembre de 2002

Avenida de España, 46 (abierto día y noche )
Calle General Pingarrón, 11 (abierto hasta las 22:00 h.)
Plaza Juan Carlos I, 1 local-46 Getafe 3 (abierto hasta las 22:00 h.)

Viernes, 20 de diciembre de 2002

Calle Madrid, 91 (abierto día y noche)
Calle Francisco Fernández Ordóñez, 27 (abierto hasta las 22:00 h.)
Plaza Juan Carlos I, 1 local 46 Getafe 3 (abierto hasta las 22:00 h.)

Sábado, 21 de diciembre de 2002

Calle Madrid, 91 (abierto día y noche )
Avenida Los Ángeles, 43 (abierto hasta las 22:00 h.)
Plaza Juan Carlos I, 1 local-46 Getafe 3 (abierto hasta las 22:00 h.)

Domingo, 22 de diciembre de 2002

Calle Aragón, 34 (abierto hasta las 22:00 h.)
Calle Perales, 11 (abierto hasta las 22:00 h.)
Plaza Juan Carlos I, local-46 Getafe 3 (abierto hasta las 22:00 h.)
Calle Madrid, 48 (abierto de 22:00 h. a 9:30 h.)

Lunes, 23 de diciembre de 2002

Calle Valdemoro, 12 (abierto hasta las 22:00 h.)
Calle Zaragoza, 8 (abierto hasta las 22:00 h.)
Avenida  Juan Carlos I, Calle V Fénix, s/n (abierto hasta 22:00 h.)
Calle Madrid, 48 (abierto de 22:00h a 9:30 h.)

Martes, 24 de diciembre de 2002

Calle Madrid, 91 (abierto día y noche)
Avenida de España, 46 (abierto hasta las 22:00 h.)
Avenida Juan Carlos I,Calle V Fénix, s/n (abierto hasta 22:00 h.)

Miércoles, 25 de diciembre de 2002

Calle Madrid, 48 (abierto hasta las 22:00 h.)
Calle Salvador, 6 (abierto hasta las 22:00 h.)
Avenida Juan Carlos I, s/n (abierto hasta las 22:00 h.)

Jueves, 26 de diciembre de 2002

Calle Madrid, 48 (abierto día y noche)
Calle Agustina de Aragón, 8 (abierto día y noche)
Avenida  Juan Carlos I, Calle V Fénix, s/n (abierto hasta 22:00 h.)

Viernes, 27 de diciembre de 2002

Avenida Juan de la Cierva,36 (abierto hasta las 22:00 h.)
Centro Comercial Bulevar (abierto hasta las 22:00 h.)
Avenida Juan Carlos I, Calle V Fénix, s/n (abierto hasta 22:00 h.)
Calle Madrid, 48 (abierto de 22:00 h. a 9:30 h.)

Sábado, 28 de diciembre de 2002

Calle Madrid, 91 (abierto día y noche)
Calle Salvador, 6 (abierto hasta las 22:00 h.)
Avenida Juan Carlos I, Calle V Fénix, s/n (abierto hasta 22:00 h.)

Domingo, 29 de diciembre de 2002

Avenida Los Ángeles, 9 (abierto hasta las 22:00 h.)
Plaza La Contitución, 10 (abierto hasta las 22:00 h.)
Plaza Juan Carlos I, local-46 Getafe 3 (abierto hasta las 22:00 h.)
Calle Madrid, 48 (abierto de 22:00 hasta 9:30 h.)

Lunes, 30 de diciembre de 2002

Calle Salvador, 6 (abierto día y noche)
Calle Madrid, 48 (abierto hasta las 22:00 h.)
Plaza Juan Carlos I, 1 local-46 Getafe 3 (abierto hasta las 22:00 h.)

Martes, 31 de diciembre de 2002

Calle General Pingarrón, 11 (abierto día y noche)
Avenida. España, 46 (abierto hasta las 22:00 h.)
Plaza Juan Carlos I, 1 local-46 Getafe 3 (abierto hasta las 22:00 h.)

Miércoles, 1 de enero de 2003

Calle Hospital de San José, 10 (abierto hasta las 22:00 h.)
Calle Doctor Sánchez Morate, 11 (abierto hasta las 22:00 h.)
Plaza Estalactitas, s/n. Sector III (abierto hasta las 22:00 h.)
Avenida de España, 46 (abierto de 22:00 h. a 9:30 h.)

HORIZONTALES: 1: Galicia ne-
cesita mucha. 2: Repite el soni-
do. Jubilados. 3: Labra. Lengua
tan occitana como crucigrame-
ra. Planta al revés. 4: Tueste. La
letra de la victoria. Balada. 5:Vo-
cal. Cataratas que hacen felices
a los fans de Marilyn. Vocal. 6:
Atrápalo. Salteadas forman un
tren veloz. 7: No hay ningún gri-
fo que no acabe así. Consonan-
te. Y otra más. Estrella fugaz. 8:
Forma pronominal. Todos los
que viven en Getafe lo son. La
consonante del beodo. 9: Tres
vocales iguales. Caballos pe-
queños y ruines. Ca. 10: Así se
apellida el presidente de la Casa
de Andalucía en Getafe. Nota
musical.
VERTICALES: 1: Conozco. Cita-
da en el uno horizontal, pero

ahora al revés. 2: Son patos que
divierten a los niños en la mesa.
Echar en cara una conducta de-
plorable. 3: Nombre del más po-
pular de los escritores que resi-
den en Getafe.Estas dos vocales
se volverán a repetir más tarde.
4: Vocal. Otra vocal. Ahora las
dos vocales juntas. Plural. 5:
Preposición. Apellido del secre-
tario de ACOEG. 6: Señor. Juego
oriental. Pasta blanca que se
usa, por ejemplo, para blanque-
ar paredes. 7: Derecha. Monta
en ella cualquier chaval. 8: Acu-
dir. Reza. Nombre de cantante
israelí. 9: A ella se dirigen los
dardos. Forma pronominal. 10:
Descreída.Así dice tú un argen-
tino. Consonante. 11: Adverbio.
Consonante. Conjunción. 12:
Así... San Sebastián.

crucigrama por el profesor del Val

farmacias de guardia

convocatorias/servicios
SOLUCION:Horizontales 1:SOLIDARIDAD.2:ECO.EMERITOS.3:ARA.
OC.AENE.4:ASE.V.TONADA.5:I.NIAGARA.E.6:CAZALO.A.V.E.7:IFO.
L.B.NOVA.8:LE.VECINOS.S.9:AAA.JACOS.NO.10:GRISOLIA.MI.
Verticales 1:SE.AICILAG.2:OCAS.AFEAR.3:LORENZO.AI.4:I.A.IA.V.S.
5:DE.VALLEJO.6:AMO.GO.CAL.7:RECTA.BICI.8:IR.ORA.NOA.9:
DIANA.NOS.10:ATEA.VOS.M.11:DONDE.V.NI.12:SEA.EASO.

GUÍA DE PROFESIONALES 

Y SERVICIOS GETAFE 2003

Como cada año, el ANUARIO DE GETAFE,
está preparando la GUÍA DE PROFESIONALES
Y SERVICIOS PARA EL AÑO 2003, que como

ya es habitual, se obsequia conjunta e
inseparablemente con el Anuario.

Si usted desarrolla su actividad profesional en
Getafe y desea estar incluido,

GRATUITAMENTE, en la próxima edición de la
guía, envíenos sus datos (profesión, nombre,

dirección, teléfono, fax, e-mail...)
a la siguiente dirección:

Anuarios Locales de Madrid
GUÍA DE PROFESIONALES Y SERVICIOS 2003

C/ Madrid, 65 - 28901 Getafe
Tambien lo puede hacer enviando un fax 

al número: 91 683 30 92
o enviando un e-mail a la dirección:

publicidad@getafecapital.com

Si usted ha estado incluido en anteriores
ediciones y ha cambiado algunos de sus datos,

envíenos los cambios para actualizarlos.
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Publicidad: 91 601 03 94 e-mail: publicidad@getafecapital.com

La Fakultad

Copas cum laude

Emplazado en el local donde años atrás destacaron
Brass y La Nochecita, La Fakultad, surgió de la ma-
no de Oscar y Angélica, la misma pareja que dio vida

a Vatikano. Inaugurado hace ahora seis años, fue asegurán-
dose llenazos cada fin de semana hasta que el pasado año,
los responsables decidieron hacerle una profunda reforma,
de la que surgió este magnífico bar de  copas que manda en la
calle Hospital de San José, junto al emblemático edificio del
mismo nombre.
El portal es ya premonitorio de lo que nos encontraremos
dentro: un efecto óptico en el suelo conseguido mediante la
acertada combinación de espejos nos anuncia que entramos
en un sitio al menos, original. La decoración, obra de Angélica
está realizada a base de piedra, ladrillo y madera armónica-
mente utilizados para conseguir una ambientación con deta-
lles que recuerdan a rincones de la Universidad de Salamanca
como la Cédula de Excomunión, reproducida en la pared que
mira a la barra principal y que reproduce con asombrosa
exactitud la fijada en la puerta de acceso de la Biblioteca An-
tigua para "cualesquiera personas que quitaren, distraxeren
o de otro cualquier modo enagenaren algún libro".
Abren a partir de las nueve y media de la noche de martes a

domingo. Suena la música. Y suena bien. Hay que complacer
a todos, o a casi todos, que ya es difícil. Toni lo sabe y sabe
también de su trabajo.  Conoce bien a la clientela, lo que quie-
ren y lo que piden: latino, español, house, disco y un poquito
de pop británico. Que el ritmo no pare.
Montar un bar de copas no es sólo poner una barra y cuatro
altavoces. Hay mucho de marketing y de fidelización del
cliente. Hay que meter al cliente en casa y que se sienta bien.
Por eso no faltan en este local las fiestas de los viernes y al-
gunos sábados. Para esa ocasión se disfraza el local y se dis-
fraza el equipo...que los detalles hay que cuidarlos, como el de
servir las consumiciones en la cristalería adecuada, especial-
mente los combinados de ron adornados con zumo natural y
cáscara de limón
No son caros los precios a tenor de la media de la zona y de la
categoría de este local que cumple con nota las exigencias
del público más selecto. Una buena alternativa para la noche
de fin de año.

Emilio Fernández

LA FAKULTAD
Bar de copas
Dirección: C/ Hospital de San José, 8

disfruta getafe
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